
Subsecretario de Salud Pública 
llamó a usarla en lugares cerra-
dos con mala ventilación, loco-
moción pública y en caso de sín-
tomas de resfrío. Especial gráfico 
del primer día sin restricción.

Comunidad se 
muestra dividida en 
el libre uso de la 
mascarilla

CIUDAD PÁGS. 8 Y 9
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Espacios culturales se 
guiarán por lineamientos de 
etapa de “apertura” tras fin 
de restricciones
Si bien se trata de recintos cerrados, en donde se aglomera 
cantidad importante de gente, el uso de la mascarilla no 
será obligatorio, pero igual recomendable. Sin aforos ni dis-
tanciamiento social de por medio, se seguirá apelelando al 
criterio y autocuidado de las personas. 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.19
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Biobío suma el 13% 
del comercio exterior 
de Chile en 2022
Distintos actores del área se refieren 
a los precios del flete marítimo y a  
desafíos de infraestructura logística. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.16 Y 17

Ad portas de la con-
meración de los 472 
años de la capital 
regional, el jefe 
comunal habla de 
sus principales desa-
fíos, de lo ya obrado 
y, por cierto, de con-
tingencia.

“Hemos 
hecho todos 
los esfuerzos 
para volver a 
colocar a la 
ciudad en 
pie”: Alcalde 
Álvaro Ortiz 
y nuevo 
aniversario de 
Concepción

Huachipato ganó  
en casa y se olvida  
del descenso

POLÍTICA PÁGS. 4 Y 5DEPORTES PÁG. 20
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Mejor Niñez: dispar balance 
del servicio en su primer año 

ORGANISMO REEMPLAZA AL SENAME EN EL ÁMBITO DE PROTECCIÓN DE DERECHOS 

Hay miradas contrapuestas entre la Dirección Regional y dirigentes de trabajadores. 

POLÍTICA PÁGS. 6Y 7
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Educación Pública   Colegios emblemáticos de Biobío CIUDAD PÁGS. 12 Y 13

En la región del Biobío, al igual que 
en todo el país, el 1 de octubre de 
2021 comenzó a funcionar el 

Servicio de Protección 
Especializada a la Niñez y la 
Adolescencia, Mejor Niñez, que 

vino a reemplazar en el ámbito de 
protección la tarea que realizaba el 
Servicio Nacional de Menores 

(Sename). 
Sin embargo, a un año de su inicio, 
la evaluación de lo que ha sido este 

proceso es dispar, entre la 
Dirección Regional y dirigentes de 
trabajadores.
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Omar Lara Mendoza, nació el 9 
de junio de 1941 en Nohualhue, en 
la actual comuna de Teodoro 
Schmidt. Ingresó en 1963 a Peda-
gogía en Castellano en la Univer-
sidad Austral de Valdivia. Desde 
allí se convirtió en fundador y 
principal impulsor del grupo y la 
revista de poesía Trilce, que sur-
gió en 1964 bajo el alero de la mis-
ma universidad. 

Durante esa década fue uno de 
los principales animadores del 
panorama literario nacional orga-
nizando encuentros en el sur de 
Chile junto al grupo Trilce o publi-
cando antologías con la obra de 
sus contemporáneos y pares. 

Tras el Golpe de Estado de 1973, 
Omar Lara fue encarcelado cua-

sía rumana en Chile, al traducir a 
poetas como Marin Sorescu y 
Mihai Eminescu. 

Entre sus reconocimientos se 
cuentan la Medalla Presidencial 
Centenario de Pablo Neruda 
(2004) y el VII Premio Casa de 
América, de España, con su libro 
Papeles de Harek Ayun, en 2007. 

Omar Lara, con su importante 
carrera de poeta, editor y traduc-
tor, tanto en Chile como en Euro-
pa, falleció en Concepción, el 2 de 
julio de 2021. Hoy una sala de la Bi-
blioteca Municipal de Concep-
ción, honra su memoria. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico

tro meses. Posteriormente, se exi-
lió en Lima, Perú, lugar desde el 
que partió a Europa, asentándose 
finalmente en Rumania, donde se 
graduó en Filología en la Facultad 
de Lenguas Romances y Clásicas 
de la Universidad de Bucarest. Se 
fue de Chile con tres libros publi-
cados: Argumento del día 
(1964), Los enemigos 
(1967) y Los buenos días 
(1972). 

Miembro de la llamada 
generación dispersa, en sus 
años fuera de Chile 
nunca dejó 
de escribir ni 
publicar. A su 
reconocimien-
to nacional, se le 

Emprendedores del Bío BíoOmar Lara Mendoza

agregó el internacional gracias al 
Premio Casa de las Américas de 
1975. 

En 1981 Omar Lara se instaló 
brevemente en Madrid, donde re-
fundó la revista Trilce e inició las 
publicaciones de Ediciones LAR 
(Literatura Americana Reunida), 

las que funcionaron luego desde 
Concepción, ciudad en la que se 
asentó. 

Además de ser uno de los 
poetas más impor-

tantes de su gene-
ración, Omar 
Lara contribuyó 
al conocimiento 
de la poesía chi-
lena en Ruma-

nia y de la poe-

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DANIELA SÁNCHEZ 
Jefa social de Hogar de Cristo.

Según datos dados a cono-
cer por el monitoreo de escue-
las en pandemia, la asistencia 
a los establecimientos de edu-
cación parvularia estuvo bajo 
el 80 por ciento durante el pri-
mer semestre de 2022. 

En esto, el desconocimien-
to es clave. 

El ausentismo en esta etapa 
de la vida suele ser predictor de 

na: a las 11 de la noche, el niño 
se durmió con la televisión en-
cendida, o con las mamás dan-
do pecho con el celular pren-
dido y hasta tarde. Antes los 
niños que llegaban a sala cuna 
adquirían sus rutinas y egresa-
ban del nivel medio con esos 
ciclos aprendidos. En cambio, 
al estar en sus casas, ambien-
tes alterados por la crisis sani-
taria, económica y social, se 
nota el rezago en el lenguaje, 
en los hábitos de alimenta-
ción, en la salud. En todo. 

Necesitamos urgentemente 
tomar medidas para abordar 
estas pérdidas de desarrollo, 
especialmente para los niños 
que actualmente viven en po-
breza y vulnerabilidad; ellos 
son los que más pierden al no 
asistir a la educación inicial. Si 
entre marzo y junio de 2019, 
hubo 633.414 estudiantes con 
inasistencia grave, este año 
aumentaron a 1.254.253 estu-
diantes, incluyendo prekínder 
y kínder, casi duplicándose. Es 
decir, cuatro de cada 10 estu-
diantes del sistema no va al 
jardín o la escuela. 

Y esto, sin duda, repercuti-
rá en su vida futura. Si no ha-
cemos todos algo ahora, ma-
ñana será tarde.

problemas de aprendizaje en 
cursos superiores e incluso de 
exclusión escolar en el futuro. 
Decía una autoridad del rubro 
que la educación inicial es la 
verdadera educación superior, 
aquella donde debemos poner 
todas las fichas, porque esa es 
la etapa en que los niños absor-
ben conocimientos con una fa-
cilidad natural. Su cerebro es 
una esponja que requiere ser 
estimulada. En esta fase del de-
sarrollo es donde realmente se 
iguala la cancha de las oportu-
nidades. Donde un niño pobre, 
bien estimulado, no tiene dife-
rencias con uno de estrato so-
cioeconómico alto. 

Un estudio realizado por las 
fundaciones Choshuenco y 
Protectora de la Infancia reve-
la que el impacto en el desa-
rrollo de niñas y niños a cau-
sa del cierre de jardines y cur-
sos prescolares se evidencia 
en un menor desarrollo del 
lenguaje y de las habilidades 
socioemocionales. 

En nuestros jardines y salas 
cuna, escuchamos a las ma-
más preocupadas porque sus 
hijos pequeños se despiertan 
a mitad de la noche, a las dos, 
tres de la mañana. Y les pedi-
mos que nos cuenten su ruti-

Esto, sin duda, repercutirá en su vida 
futura. Si no hacemos todos algo ahora, 
mañana será tarde.

La verdadera educación 
superiorComenzó el mes de octubre 

y con ello se acabaron los afo-
ros, el requisito del pase de 
movilidad y se terminó tam-
bién la obligación de usar 
mascarillas. En redes sociales 
se hizo eco de lo acontecido 
en las calles, en donde, a pesar 
del término del uso del cubre-
bocas, mucha gente la siguió 
utilizando. 

 
 

Cristian Manolo 
@ManoloMonsalve 
“No voy a ser ingrato. Así 
como nunca tuve Covid (que 
yo sepa), en todo el tiempo 
que usé mascarillas jamás 
me agarré siquiera un resfria-
do, así que #GraciasMascari-
llas #ChaoMascarillas” 
 
Macarena Becker 
@Makitabecker 
“1 de octubre. #Chaopase 
#ChaoMascarillas ¿Volvere-
mos a permitir nuevamente 
esta coerción de nuestras li-
bertades? Espero que no. Por 
mi parte siempre seré parte 
de la resistencia. Todos tene-
mos el mismo derecho intrín-
seco solo por el hecho de ser 
humanos: nuestra libertad”. 
 
Jennifer Miranda 
@jennimirandaq 
“Tanto que les importa si el 
resto deja o no de usarla.. al 
final es una decisión personal 
y nadie debería opinar sobre 
eso #ChaoMascarillas” 
 
Raimundo Berlusconi 
@RaimundoBerlus1 
“Me da risa ver a gente en la 
calle aún con mascarillas 
pero con la nariz fuera 
#ChaoMascarillas” 
 
Jaime Monjes 
@jaimemonjesf 
“Se da el #ChaoMascarillas 
con la advertencia de mante-
ner las medidas básicas para 
evitar nuevos contagios de 
#covid19. Seamos empáticos 
y demos prioridad a nuestra 
salud y la de nuestros seres 
queridos”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

En su mayoría, las y los habitantes del Gran Con-
cepción mantuvieron, como medida de autocui-
dado, el uso de mascarillas durante el primer día 
sin la obligación de utilizarlas. 

En el centro de la capital regional del Biobío, este sá-
bado 1 de octubre las personas no le dijeron adiós a ese 
elemento de protección y en muchos casos, como rela-
taron varios a Diario Concepción, debido a que perma-
nece el temor por contagiarse, dado que aun hay propa-
gación del virus. 

Por ejemplo, desde el comercio local, sus dirigentes, 
transcurrida la mitad del día sábado, en su diagnóstico 
aseguraron que al menos la mitad de los clientes que acu-
dían a comprarles lo hacía con el barbijo puesto. 

“Lo que hemos visto es que el uso se da 50 y 50%, por-
que la gente ya se acostumbró. Hay algunos clientes que 
han preferido dejarla, pero otros, por seguridad, prefie-
ren mantener su uso”, dijo Arturo Della Torre, dirigente 
de la Cámara de Comercio de Concepción. 

“Se mantendrá la obligatoriedad en todos los consul-
tantes a los establecimientos asistenciales y será alta-
mente recomendable en todas las condiciones donde 
pueda haber aglomeraciones, como es por ejemplo los 
eventos, reuniones de muchas personas como es el 
transporte público y privado. Ahí se mantiene esta reco-
mendación del uso de mascarillas”, dijo la ministra de Sa-

Primer día sin mascarillas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Coordinaciones  
  
Señora Directora: 

A propósito de los hechos ocu-
rridos en el fútbol, con la violencia 
desatada y actos que atentan con-
tra el espectáculo en diferentes lu-
gares del país y que alejan a las fa-
milias y a las personas de una acti-
vidad tan relevante en lo social, 
como en lo deportivo, quiero re-
cordar un episodio ocurrido por 
allá a fines del 2019 en pleno esta-
llido social y donde estaba todo en 
contra, para poder realizar un es-
pectáculo masivo. 

Esto fue el partido de Deportes 
Concepción con Limache, con cer-
ca de 30 mil personas en el glorioso 
Ester Roa Rebolledo, y que selló la 
subida del León de Collao al fútbol 
profesional. Encuentro deportivo 
que se realizóo sin incidentes, sin 
problemas de organización y sin 
aspectos negativos como lo son 
hoy día en el fútbol. 

Ello, fue producto del buen tra-
bajo, coordinado y serio, tanto de 
los dirigentes del Conce, como de 
dos instituciones serias y respon-
sables, como fueron el municipio y 
la Gobernación de Concepción, di-
rigidas por su alcalde Álvaro Ortiz 
por un lado y el ex gobernador de 

la época, Robert Contreras, quie-
nes dieron muestra que, con un 
trabajo coordinado y con medidas 
efectivas, las cosas se pueden ha-
cer. Resultan al final, en favor del 
espectáculo y las personas que 
concurren a ellas. Se extraña hoy 
en día ese tipo de coordinaciones, 
para que las familias vuelvan al fut-
bol sin miedo y solo con la alegría 
de disfrutar un partido de fútbol. 
 
Ricardo Torres Leiva 
 
Pymes 
 
Señora Directora: 

En un mercado en recesión, las 
Pymes enfrentan la incertidumbre 
con vaivenes legislativos e inesta-
bilidad económica. Aquí, algunos 
puntos que lo demuestran. La re-
baja en el impuesto a la renta: ali-
vio de corto plazo y con impacto 
mínimo, ya que el incremento de 
impuestos anunciado en el futuro, 
evitará que la tasa baja se aplique a 
los proyectos de inversión. 

Por otro lado, el fondo de segun-
do piso de US$70 millones anun-
ciado por la CORFO para refinan-
ciar créditos bancarios de las 
Pymes, incentivar uso de Hidróge-
no Verde y al Plan Chile Apoya, 

equivalen al 0.0002% del PIB, cifra 
que para dos millones de Pymes 
que podrían acceder a éstas a tra-
vés del factoring, no tendrá ningún 
efecto, sin considerar lo difícil que 
es postular a CORFO y más difícil, 
adjudicárselo. 

En este marco uno se pregunta si 
es necesaria la reforma tributaria 
con tanta urgencia, ya que estamos 
viendo el impacto de la recesión en 
toda la economía y -por supuesto- en 
las Pymes. Sería positivo extender la 
reducción en el impuesto de primera 
categoría para las Pymes por dos 
años, dado que en 2022 se termina la 
reducción transitoria desde 25% a 
10% de este impuesto para las em-
presas de menor tamaño, elevándo-
se a 15% en 2023, y a 20% en 2024. 

Las Pymes sostienen a Chile. In-
centivar su crecimiento no sólo 
impacta en un pequeño negocio, 
repercute en un país completo. 
 
Gabriela Salvador 
 
Indiferencia 
 
Señora Directora: 
Día uno sin mascarillas y no hubo 
diferencias. 
 
Pamela Rodríguez Ochoa

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

lud, Ximena Aguilera, para explicar el uso a contar de este 
sábado. 

En resumen y por lo que pudo constatar Diario Con-
cepción en distintos lugares de nuestra zona, los penquis-
tas hicieron suya la obligación, la incorporaron a su vida 
cotidiana, y al parecer, costará varios días que no frenen 
su uso. De todas formas, hay un sentido de responsabi-
lidad que se agradece. Ahora, lo más importante es que 
quienes tengan síntomas de alguna enfermedad viral res-
piratoria la sigan utilizando. No debemos olvidar una 
consigna de pandemia: “si tú te cuidas, nos cuidamos to-
dos”. Solidaridad que debería permanecer siempre. 

“Tengo 70 años, soy diábetica e hipertensa. No es mo-
mento de sacarme la mascarilla, por lo menos hasta que 
el coronavirus esté más controlado. Corro mucho ries-
go”, dijo Etelvina Rojas, previo a su compra en un céntri-
co supermercado local. En esa declaración hay un ejem-
plo claro de porqué debemos mantener el autocuidado 
y también la solidaridad.

Ojalá, quienes tengan síntomas 

de alguna enfermedad viral 

respiratoria la sigan utilizando. 

No debemos olvidar una consigna 

de pandemia: “si tú te cuidas, nos 

cuidamos todos”. 

¡
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“Tenemos el desafío de 
adquirir, y hay que ver 
cómo, el edificio de la Ymca 
(...) No lo hemos soltado, 
pues nos interesa mucho”.

“En proyectos tenemos varios 
desafíos, como el Cesfam O’Higgins, 
el que tiene mayor inscritos en la 
ciudad de Concepción y es una 
inversión bastante grande”.

“El Mercado es 
otra de nuestras 
prioridades como 
municipio”.

ÁLVARO ORTIZ, ALCALDE DE CONCEPCIÓN: Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Este miércoles 5 de octubre 
Concepción cumple 472 años 
y, más allá de las festividades 
propias de estas instancias, el 
alcalde Álvaro Ortiz sabe que 
los desafíos de la ciudad son 
muchos.    

“En proyectos tenemos va-
rios desafíos, como el Cesfam 
O’Higgins, el que tiene mayor 
inscritos en la ciudad de Con-
cepción y es una inversión 
bastante grande. Solo en equi-
pamiento son $450 millones y 
se le sumas la construcción 
son $4 mil 700 millones más. 
Se trata de 2 mil 700 metros 
cuadrados que, además, nos 
permite recuperar un punto 
negro que tenemos en la ciu-
dad en Las Heras con Salas”, 
manifestó. 

Actualmente el proyecto 

“Hemos hecho todos los 
esfuerzos para volver a 
colocar a Concepción en pie”

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Ad portas de la conmeración de los 472 años de la 
capital regional el jefe comunal habla de sus 
principales desafíos, de lo ya obrado y, por cierto, 
de contingencia.

EL ALCALDE 
destacó la apertura 
de la nueva Plaza 
de Independencia.

y los proyectos habitacionales 
Palomares y Las Tres Pascua-
las. “Tenemos el desafío de ad-
quirir, y hay que ver cómo, el 
edificio de la Ymca. Concep-
ción no tiene una piscina mu-
nicipal, y podría ser ella, cum-
pliendo con nuestra labor so-
cial. Y nosotros poder ocupar 
esas dependencias y dejar de 
pagar arriendo en otros lados”, 
comentó el alcalde.   

Dijo que ese tema “no lo he-
mos soltado, pues nos intere-
sa mucho”, así como resolver 
la situación del Mercado. “Ha-
blé la semana pasada con el 
gobernador regional Rodrigo 
Díaz y prontamente vamos a 
realizar la firma administrati-
va para la entrega de recursos 
y poder generar la expropia-
ción  del recinto. El Mercado es 
otra de nuestras prioridades 
como municipio”, reconoció. 

- ¿Cómo recibe Concep-
ción este 5 de octubre, tras 
años de pandemia, y parti-
cularmente, luego del esta-
llidos social? 

-Una ciudad que se está vol-
viendo a colocar de pie, sobre 
todo en el sector céntrico. Con 
una inversión cercana a los 
$1.000 millones de recupera-
ción de nuestra Plaza de la In-
dependencia; donde ya em-
pezamos un proyecto de recu-
peración de nuestras veredas 
en calle O’Higgins, desde Cau-
policán hasta Tucapel y don-
de ahora se ejecutan las obras 
de Barros Arana, Aníbal Pinto 
y Caupolicán; donde ya ingre-
só todo el proyecto para recu-
perar nuestra Plaza de Tribu-
nales (no hicieron observacio-
nes que las vamos a subsanar) 
y que, al igual que el proyectos 
de la Plaza de Independencia, 
va aparejado a las veredas ale-
dañas (...) Hemos llevado una 
tarea con el subsecretario del 
Interior, Manuel Monsalve, y la 
delegada presidencial, Danie-
la Dresdner, para poder des-
blindar la comuna. Muchos 
comerciantes explicaron que 
no lo iban a hacer, por lo me-
nos, no antes del 4 de octu-
bre, cuando pasara el Plebisci-
to de Salida. Eso ya ocurrió, así 
que varios bancos los están 
haciendo, algunos comercian-
tes también, Carabineros nos 
presentó un proyecto tam-
bién. Queremos tener el cen-
tro de Concepción y esta ciu-
dad, regulado o al menos a 
raya, el comercio ambulante. 

¿Nueva 
Constitución?: 
“noticia en 
desarrollo”

El alcalde de Concepción 
se manifestó abiertamente a 
favor de la opción Apruebo en 
el Plebiscito de Salida. Con-
sultado, sobre su parecer res-
pecto de lo que viene, dijo que 
se trataba de  una “noticia en 
desarrollo”. 

“Si bien el resultado a una 
propuesta de Constitución fue 
el rechazo, no fue así con el 
ánimo de todo un país de tener 
una nueva Constitución. No 
partiendo de cero, mantenien-
do algunas puntos de la Cons-
titución, pero cambiándola. 
Yo me quedo con lo que más 
de la mitad del pueblo de Chi-
le quiere, una nueva Consti-
tución”, dijo. 

Ortiz cree que “no mucha 
gente leyó la propuesta cons-
titucional” y su votación obe-
deció a diversas razones, entre 
ellas, el comportamiento de 
los convencionales, un voto 
de castigo contra el gobierno 
(“sobre todo en materia de 
seguridad”), las informacio-
nes falsas y por quienes habla-
ban de espíritu refundacional. 

Dijo no arrepentirse de lla-
mar a votar Apruebo, porque 
sigue pensando en que debe 
contar con una nueva carta 
fundamental. 

está en Contraloría para la 
toma de razón, para luego lla-
mar a licitación. “Lo que me 
queda como alcalde, hasta di-
ciembre de 2024, el ideal sería 
entregarlo o, al menos, esté en 
construcción”, dijo. 

El jefe comunal destacó el 
trabajo que se realiza en torno 
al déficit de viviendas con el 
Megaproyecto Valle Ongolmo 
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COMERCIO ILEGAL. “Se debe 
mantener y ampliar el perímetro en 
el cual se hace este copamiento”.

2020. En tercero medio, re-
cién vio a sus compañeros. Es 
lo que me toca ver.

Hemos hechos todos los es-
fuerzos para volver a colocar 
a Concepción en pie. 

- ¿El comercio ilegal está 
resuelto, o se trata de una ta-
rea de largo plazo? 

- El comercio ilegal existe 
hace muchos años. Obvia-
mente, con el copamiento que 
siempre propusimos, es decir, 
evitar que se instalen, quedó 
demostrado que con volun-
tad sí se puede. Segundo, que 
da resultados. Y, tercero, que la 
gente lo valora. Eso lo pudi-
mos sacar adelante, porque 
muchas veces el comercio ile-
gal se coloca de debajo de la al-
fombra, como si fueran parte 
de... Pero, a nosotros no nos 
parece. Le dimos batalla fron-
tal, porque nos permite defen-
der la principal actividad eco-
nómica que tiene la ciudad, 
que es su comercio; tener una 
ciudad más limpia y ordenada; 
y evita hechos delictuales que 
ocurren, como el microtráfico, 
evasión de impuestos, lavado 
de activos o asociación ilícita.  

- ¿Cuál la evaluación que 
hace? ¿Es lo que se puede 
hacer? ¿Se puede hacer 
más? 

- Se debe mantener y am-
pliar el perímetro en el cual se 
hace este copamiento. Tene-
mos comercio ilegal muy com-
plicado alrededor del Hospital 
Regional, en la Diagonal Pedro 
Aguirre Cerda y en aquellas 
cuadras donde se desplazó el 
comercio ilegal que antes es-
taba en pleno centro. Es una 
tarea súper desgastante, pero 
es de todos los días. 

- No se puede soltar, en-
tonces... 

- No, no se puede soltar. 
Abres un poco la puerta y se 
meten todos de nuevo.  

- ¿Está de acuerdo con el 
medida de relajar el uso de 
mascarilla y no pedir pase 
de movilidad? 

- Es que más allá de relajar-
se, las cifras y los equipos mé-
dicos, han demostrado que la 
actualidad es distinta al ini-
cio de la pandemia. En Euro-
pa y Estados Unidos se dejó de 
usar mascarillas en espacios 
públicos hace mucho rato. Lo 
que pasa es que la pandemia, 
fue y ha sido un eterno apren-
dizaje, todos los días aprendi-
mos algo nuevo. Hasta para 
eso somos centralizados. To-
dos los días teníamos que es-
perar el pronunciamiento del 
ministros para saber si debía-
mos confinarnos, o estábamos 
en etapas 1, 2 o 3. Y fuimos los 
municipios, los que debimos 
enfrentar la pandemia, fueron 
los equipos de salud munici-
pal los que terminamos ha-
ciendo la trazabilidad. Entre-
gamos millones de cajas de 
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Ortiz dijo tener buena 
relación con la delegada 
presidencial, Daniela 
Dresdner, y el gobernador 
regional, Rodrigo Díaz.

En materia de seguridad, 
la comuna pronto 
contará con 25 nuevos 
puntos de cámaras de 
televigilancia.

Cámaras de 
seguridad

Buena relación 
con autoridades

CREDITO FOTO

CREDITO FOTO

Rellenos sanitarios y cementerios

Sobre los temas que han marcado agenda, el alcalde de 
Concepción también reflexionó: “a todos en algún momento, 
diría que entre el corto y mediano plazo, nos va a afectar el colap-
so de los rellenos sanitarios. En el corto plazo Talcahuano y 
Hualpén que llevan su basura a Hidronor, en Copiulemu, se cie-
rra en seis meses. Nosotros llevamos a Cemarc, en Cosmito, 
que nos dicen que tienen para dos años más, pero si Talcahua-
no y Hualpén llevan su basura allá, disminuye el periodo de 
vida útil”. 

Contó que “solo Concepción genera, al año, 100 mil tone-
ladas de residuos. Entonces, el tema no es menor. Por otro lado, 
Talcahuano que tiene dos cementerio de administración muni-

cipal ya está colapsados (...) Vamos a tener ver cuál va a ser 
el cambio cultural para enterrar nuestros muertos. Por ejem-
plo, hace veinte años eran muy pocos los cuerpos que se cre-
maban, ahora eso ha aumentando y va a aumentar mucho 
más, por el espacio. Hace unos dos meses le plantee al gober-
nador regional... el Crematorio de Concepción, que quedó 
muy dañado para el terremoto, lo recuperamos con platas del 
Gobierno Regional. Una cremación cuesta entre un millón y un 
millón 200 mil pesos, y proponemos ver alguna subvención, 
a lo mejor, bajar nuestro precios, y la gente pueda tomar esta 
decisión. Nuestro cementerio nos da para 10 años más. Pero 
hay situaciones muy complejas como Penco o Florida”.

“LA PANDEMIA 
fue y ha sido un 
eterno aprendizaje, 
todos los días 
aprendimos algo 
nuevo”.

X 
x

alimentos. Aquí en Concep-
ción, yo mismo estuve entre-
gando ayuda. Y en todos los 
barrios, incluso a quienes 
siempre había tenido un buen 
pasar económico, pero esa ac-
tividad que lo permitía cam-
bió con la pandemia. 

Cuando se habla de volver 
a la normalidad, yo pienso 
que nada va a ser como antes. 

Volver a nueva normalidad 
implicará poner en práctica 
todo lo aprendido, lo que de-
bemos hacer. La vida noctur-
na cambió, por ejemplo. Los 
restoranes cierran más tem-
prano. Y los niños, hubo toda 
una generación que no tuvo 
clases presenciales, durante 
dos años. Mi hijo, partió pri-
mero medio en marzo de 
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REEMPLAZA AL SENAME EN EL ÁMBITO DE PROTECCIÓN DE DERECHOS 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

En la región del Biobío, al igual 
que en todo el país, el 1 de octubre 
de 2021 comenzó a funcionar el 
Servicio de Protección Especializa-
da a la Niñez y la Adolescencia, 
Mejor Niñez, que vino a reemplazar 
en el ámbito proteccional la tarea 
que realizaba el Servicio Nacional 
de Menores (Sename). 

Sin embargo, a un año de su ini-
cio, la evaluación de lo que ha sido 
este proceso es dispar.  

Bajo la perspectiva de la direc-
ción regional del nuevo organis-
mo, estos 12 meses han sido un 
avance, pese a las complejidades 
que ha tenido el poner en marcha 
una nueva política para el cuidado 
de la infancia y la adolescencia, 
como lo sostuvo Carolina Bascu-
ñán, directora regional (s). 

“Ha sido un año muy intenso en 
términos de instalación para todo 
los funcionarios de la dirección re-
gional  como también de las admi-
nistraciones directas que acá tene-
mos en la región. Hemos desarro-
llado durante el año, distintas 
etapas  o actividades que nos han 
permitido fortalecer el trabajo”, 
señaló. 

Mirada opuesta tienen en la Aso-
ciación Nacional de Trabajadores 
de Protección (Antrap) que agrupa 
a parte de los funcionarios de la 
institución, quien en voz de su pre-
sidente nacional, Felipe Ramírez, 
planteó la crítica. 

“Nos damos cuenta que este ser-
vicio no empezó con una lógica  de 
protección efectiva de niñas y ni-
ños, sino que empezó con una  ló-
gica política de decir que con la 
instalación de un servicio a nivel 
nacional  se iban a solucionar por 
arte de magia todos los problemas 
de la infancia y la adolescencia, 
por lo tanto, esa mirada política 
permeó e impidió que lo técnico 
fuera lo primordial en el proceso de 
desarrollo del servicio, de las resi-
dencias familiares, del término de 
los  grandes sistemas protecciona-

Mejor Niñez: la dispar 
evaluación del servicio 
en su primer aniversario

FOTO: SENAME

Mientras la dirección regional sostiene que se trata de un 
largo proceso de cambios, los trabajadores que atienden a los 
menores aseguran que esta etapa ha sido lenta y deficiente.

rias cosas que han sido declarati-
vas y no se han realizado”, enume-
ró Pedreros.  

 
¿Qué hace Mejor Niñez? 

El nuevo servicio se encarga de 
atender los casos de menores de 
edad que han sido derivados por 
los tribunales de familia. Es decir, 
son niños y niñas que han sido vul-
nerados en sus derechos y que re-
quieren atención especializada. 

Los casos que atienden van des-
de menores en situación de aban-
dono, víctimas de agresiones de 
parte de sus familiares, infracto-
res de ley menores de 14 años, que 
no tiene responsabilidad penal, 
solo por mencionar una parte de la 
labor que se  realiza. En otras pala-
bras, la puerta de entrada a este 
servicio es vía judicial. 

En tanto, uno de los principales 
cambios en la creación de Mejor 
Niñez está dado porque ahora está 
alojado en el ministerio de Desa-
rrollo Social y no en el de Justicia, 
como ocurría con Sename. 

Por ello, y pensando en marcar 
una diferencia entre lo que se hacía 
antes y lo que debiera ocurrir en 
adelante, es que la gestión de la 

desde los tribunales de 
familia atendió Mejor Niñez 
en la región desde el 1 de 
octubre de 2021.

Derivaciones
13.401

fueron atendidas por alguno 
de los proyectos 
ambulatorios que existen 
para los menores de edad. 

12.443 
Derivaciones 

les, desde la mirada que se le que-
ría entregar”, sostuvo  el dirigente. 

En la misma línea Jéssica Pedre-
ros, presidente regional de Antrap 
resumió las dificultades que han 
enfrentado en esta etapa, algo si-
milar a lo que vivían cuando eran 
Sename. 

“Hoy día tenemos funcionarias y 

funcionarios tremendamente ago-
tados por la forma de trabajo, tene-
mos niñas y niños que tienen serias 
complicaciones de salud mental, 
consumo problemático de drogas, 
circuito de calle. Necesitábamos 
por ejemplo, una residencia  espe-
cializada, que era una RAE que no 
se implementó, entonces hay va-
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CAROLINA BASCUÑÁN  
es la directora regional 
subrrogante del servicio 
Mejor Niñez.

atención privilegia a las Familias de 
Acogida (ver recuadro). 

Por esto, la directora regional 
(s) manifestó que el trabajo que 
existe aún es grande y requerirá de 
tiempo para ajustarse, pero que de 
todos modos, la nueva mirada ha-
cia el trabajo con este sector de la 
infancia y la adolescencia en el 
país, será mucho mejor que lo ha-
bía.  “Lo que nos ocurre constan-
temente es que, anterior a la entra-
da en vigencia del nuevo servicio, 
los niños salían de un programa y 
a los 2 años los tribunales los vuel-
ven a enviar a otro programa de un 
nivel de especialización mayor. 
Entonces, ahí decimos que el tra-
bajo que se hizo no fue efectivo”, 
destacó.  

“Hay que mirar, hay que volver a 
revisar también el trabajo y para 
eso el servicio  viene a instalar otros 
proyectos, otras líneas que vamos 
a ir presentando en la medida que 
vamos avanzando, porque noso-
tros tenemos que cerrar lo que ve-
nía de Sename. Entonces, recibi-
mos proyectos y líneas de trabajo 
que no podíamos terminarlas el 1 
de octubre, sino que las fuimos 
continuando en la medida que esos 
convenios vayan terminando y va-
yamos instalando la nueva oferta 
programática que esperamos que 
sea a 2025 aproximadamente”, ce-
rró Carolina Bascuñán. 

oferta que el Estado debe tener 
para intentar reparar la vulnera-
ción de derechos de estas niñas, 
niños y adolescentes es un punto 
central y donde también han exis-
tido problemas como apuntó la re-
presentante local de Antrap. 

“Cuando se habla de la priori-
dad de los niños y las niñas, noso-
tros para llevar a alguno a una aten-
ción de salud, tiene que pasar por 
el mismo sistema como si fuera un 
niño o niña que no estuviera bajo 
la protección del Estado. Enton-
ces, eso es un nudo tremendamen-
te crítico porque no facilitamos los 
procesos a las necesidades de los 
menores” añadió Pedreros.  

Sobre este aspecto la directora 
regional recalcó que parte de la la-
bor de este primer año ha estado 
centrada en poder lograr que el 
resto de la institucionalidad públi-
ca entienda que el trabajo y la res-
puesta a la infancia y niñez es de 
todo el Estado y no de un servicio 
en particular. 

“Qué es lo que esperamos noso-
tros ahí, que el intersector tam-
bién responda y que se haga parte 
de esto, y para eso nosotros tene-
mos una comisión instalada don-
de el llamado es a los nueve minis-
terios y a los nueve servicios públi-
cos  que garanticen que al egreso de 
un niño o de un adolescente que 
sale de nuestro servicio, por lo me-
nos pueda optar, sea educación, 
sea vivienda, salud y logre tener 
un piso mínimo para este egreso y 
para que tengamos egresos satis-
factorios de la red”, aseveró la di-
rectora regional (s).  

 
Nuevo ciclo 

Otro de los temas que preocupa  
a los funcionarios del nuevo servi-
cio es antiguo: el de la seguridad y 
la alta carga laboral que tienen. 
Las agresiones, amenazas y acoso 
que han experimentado quienes 
trabajan en las residencias -cinco 
de ellas en la región-  les preocupa.  

“Hay una sobrecarga laboral, te-
nemos a funcionarias y funciona-
rios estresados, con licencias mé-
dicas, porque no hay un cuidado al 
trabajador y la trabajadora del ser-
vicio”, aseguró Pedreros. 

Sobre este aspecto, Bascuñán 
detalló que hay una preocupación 
constante por los funcionarios y 
que han realizado y realizarán una 
serie de capacitaciones para pre-
parar mejor al personal, además 
de buscar formas para mejorar 
las condiciones de trabajo de los 
equipos. 

“Ahí también el servicio apues-
ta  por una mejora continua y pro-
fesionalización también de los 
equipos. De hecho, la ley indica 
que para el trabajo de residencia  
tiene que haber un 75%  de perso-
nas que tengan certificación y que 
estén debidamente profesionali-

zadas, cosa  que el servicio ante-
rior no tenía. Entonces, el están-
dar que se instala es también otro 
para la atención”, añadió la encar-
gada regional.  

Fuentes de Diario Concepción   
señalaron que es casi un hecho que 
a partir de 2023 se implementará 
un cuarto turno en las residencias, 
buscando bajar la sobrecarga  labo-
ral existente, lo que fue ratificado 
por la dirigencia nacional de An-
trap que ha participado en la mesa  
de trabajo junto a la subsecretaría 
de Desarrollo Social. 

 
Un proceso  

La llegada del Servicio de Protec-
ción Especializada a la Niñez y la 
Adolescencia vino a marcar el cie-
rre de espacios que en la zona y el 
país se hicieron tristemente cono-

cidos por una serie de episodios 
que involucraron a menores de 
edad que vivieron la vulneración de 
sus derechos en espacios donde 
debieron haber sido resguardados, 
pese a las complejidades propias 
de esa labor, como ocurrió con el 
centro Carlos Macera en Hualpén 
y el Cread Capullo en Chiguayan-
te, transformado en residencia. 

De todos modos, aún quedan 
programas que comenzaron antes 
del cambio de servicio y que se eje-
cutarán por un tiempo más. Así 
que en la medida que vayan finali-
zando permitirá la implementa-
ción de nuevos proyectos se indi-
có. Entre ellos, también está el pro-
ceso de cierre del centro Arrullo 
que albergaba a lactantes, menores 
de 3 años y con necesidades espe-
ciales, ya que hoy el modelo de 

Mejor Niñez busca sumar nuevas “Familias de Acogida” en la Región 

Dado que el mandato legal del servicio es no tener meno-
res de edad de primera y segunda infancia instituciona-
lizados, es decir, en “hogares”, la dirección regional está 
en una campaña que busca familias que quieran incor-
porarse a la tarea de hacerse cargo de un niño o niña, 
por un determinado periodo de tiempo. 

Se trata de las denominadas “Familias de Acogida” 
a quienes se les asigna como cuidadoras de menores 
que han sido derivados al servicio por algún tribunal, 
mientras se aclara su situación. Una vez ocurrido eso, 
el niño o niña es llevado a la familia que se hará cargo 
de él o ella de manera definitiva. Es decir, una Familia 
de Acogida no es una Familia Adoptiva, porque su misión 

y su ayuda es de carácter temporal. 
“Ellos están con los niños/as el tiempo que se esti-

me por el tribunal, lo que puede variar de meses a un 
año o dos, dependiendo de lo que diga la medida de pro-
tección, pero esto no es la línea de adopción, es otra moda-
lidad, es temporal”, explicó la directora regional (s).  

Se busca familias para menores desde cero a tres 
años de edad y también para niños y niñas de tres a 
ocho años. Los requisitos a cumplir se pueden encon-
trar en el sitio web del servicio que es https://www.mejor-
ninez.cl/familia-acogida.html donde aparece toda la 
información al respecto y el link para llenar la ficha de 
inscripción para postular a esta modalidad.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Tengo 70 años, soy 
hipertensa y diabética. Creo 
que no es el momento de 
sacarme la mascarilla”. 
Etelvina Tojas, penquista.

 “Lo que hemos visto es que 
el uso se da 50 y 50 porque 
la gente ya se acostumbró”. 
Arturo Della Torre, director de la 
Cámara de Comercio.

“Mientras esté haciendo mi 
trabajo voy a usárla, me 
tengo que cuidar”. 
José Rodríguez, conductor Linea 
Las Golondrinas.

Comunidad se 
muestra dividida en el 
libre uso de la mascarilla  

BALANCE EN EL PRIMER DÍA DE FLEXIBILIZACIÓN 

“Tengo 70 años, soy hipertensa y 
diabética. Creo que no es el momen-
to de sacarme la mascarilla, por lo 
menos hasta que el coronavirus esté 
más controlado. Corro mucho ries-
go”, aseguró Etelvina Rojas, adulto 
mayor que ayer temprano se encon-
traba comprando en un céntrico su-
permercado penquista.  

Como Rojas hubo cientos de perso-
nas que, a pesar de iniciar la fase de 
Apertura en el plan Paso a Paso Segui-
mos Cuidándonos, decidieron conti-
nuar con el elemento de  protección. 
La diferencia se vio, principalmente, 
en los más jóvenes como Eduardo 
Toro, de 21 años, quien afirmó que “la 
mascarilla me ahogaba, me cargaba, 
cada vez que podía me la sacaba. Aho-
ra que empiezan los días con calor 
será más cómodo para todos”.  

El comercio  constató que la comu-
nidad, en general, internalizó el uso 
del barbijo. “Lo que hemos visto es 
que el uso se da 50 y 50 porque la gen-
te ya se acostumbró. Hay algunos 
clientes que han decidido dejarla, pero 
otros por seguridad prefieren seguir 
con ellas”, dijo Arturo Della Torre, di-
rector de la Cámara de Comercio de 
Concepción, comentó que en el gre-
mio algunos trabajadores, incluido él, 
continuarán usándola por cuidado 
personal. “Me da confianza”, acotó. 

 
Recomendada  

El subsecretario de Salud Pública, 
Cristóbal Cuadrado, afirmó que si bien 
el país se encuentra en un buen mo-
mento epidemiológico con respecto a 
la Covid-19, hay momentos en que se 
recomienda fuertemente el uso de la 
mascarilla: cuando las personas ten-
gan síntomas respiratorios, en el trans-
porte público donde pueden haber 
aglomeraciones y en recintos donde 
no se pueda lograr una buena ventila-
ción y existan personas de alto riesgo 
como adultos mayores y enfermos 

Subsecretario de Salud Pública llamó a usarla en lugares 
cerrados con mala ventilación, locomoción pública y en caso 
de síntomas de resfrío.

ten a una farmacia por diversas razo-
nes, que no todas asisten por una 
atención clínica y, sobre todo, porque 
se trata de acciones de muy corta du-
ración. “Es muy distinto estar en una 
sala de espera donde uno puede pa-
sar 30 minutos, una hora o más, espe-
rando una atención clínica, en un es-
pacio cerrado versus una farmacia 
donde hay movilidad de las personas 
y estas suelen estar pocos minutos (...) 
Por eso el uso es recomendado, pero 
no obligatorio”. 

La autoridad sanitaria agregó que 
en lugares de trabajo no se podrá exi-
gir el uso de la mascarilla, pero que las 
empresas deben contar con ellas para 
quienes las requieran. 

Recalcó que a pesar de contar con 
mejor escenario epidemiológico la 
pandemia no ha terminado y que en 
caso de aparición de una nueva varian-
te de preocupación, que sea más letal 
o contagiosa, así como si aumenta el 
uso de camas críticas se podría volver 
a la obligatoriedad de la mascarilla.  

En la última jornada el país registró 
3.339 nuevos casos de coravirus, con 
15.229 activos en total, mientras que 
en la Región los nuevos infectados lle-
garon a 417 y 2,009 personas con ca-
pacidad de contagiar. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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crónicos. “Por lo tanto, las mascarillas 
son un elemento que se van a quedar 
con nosotros, pero hoy podemos 
avanzar a un uso mucho más flexible”, 
añadió. 

A pesar de la recomendación del go-
bierno, la falta de mascarillas fue evi-
dente en algunos recorridos. “La ma-
yoría de la gente está sin mascarilla, 
creo que el 80% de los pasajeros. Yo me 
voy a seguir cuidando y no dejaré de 
usarla”, afirmó Esteban Divarrán, con-

ductor de la Línea Villa Futuro.  
En cambio, en otras líneas como 

Las Golondrinas, el uso del barbijo 
era mayor. “Creo que la gente, por lo 
menos en mi recorrido no ha asumi-
do todavía las nuevas medidas y las si-
guen usando (...) mientras esté ha-
ciendo mi trabajo voy a seguir usándo-
la, me tengo que cuidar y la gente 
igual. Ojalá que las usen sobre todo 
cuando las micros van llenas”, dijo el 
conductor José Rodríguez. 

Uso en farmacias  
El Colegio de Químicos Farmacéu-

ticos, a través de su presidente nacio-
nal, Jorge Cienfuegos, afirmó que la 
ley es clara, “la mascarilla se debe 
ocupar en centros de salud y todas las 
farmacias lo son. Por ende, el uso de 
las mascarillas debería ser obligato-
rio”, comentó.  

Sin embargo, el subsecretario Cua-
drado explicó que su uso sólo es reco-
mendado porque las personas asis-

OPINIONES
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El uso de la mascarilla a sus 
trabajadores, pero deberán 
contar con el elemento de 
protección para facilitar a 
quienes deseen usarla. 

Empleadores no 
podrán exigir 

La movilidad que personas 
tienen en dichos recintos y la 
corta permanencia hacen 
que el barbijo no sea 
obligatorio. 

En farmacias sólo 
es recomendada
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Algunas imágenes que nos dejó el primer 
día de fase de apertura en la zona 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

CLIENTES DE  la Vega Monumental en 
su mayoría usaron la mascarilla.

LA POBLACIÓN también se vio  
dividida en el uso en Talcahuano.

USUARIOS DE la locomoción colectiva se mostraron tranquilos sin el 
barbijo mientras viajaban.

A PESAR de las 
aglomeraciones el mall 
no hubo mascarillas.

LA PLAZA Independencia 
recibió a los primeros 

penquistas sin protección.
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Analiza el área de Microbiología 
Celular y Molecular del Hospi-
tal Guillermo Grant Benavente.

PCR diarios

1.000

PARA APOYAR DIAGNÓSTICO Y EVITAR SOBRECARGA DEL ISP

Desde el inicio de la pandemia gene-
rada por el virus de la Covid-19 el Hos-
pital Guillermo Grant Benavente de 
Concepción adquirió un fuerte prota-
gonismo al detectar el primer caso de 
coronavirus en Chile el 3 de marzo de 
2020.   

Las capacidades científicas del  cen-
tro de salud regional, que comenzó a 
capacitarse en febrero de ese año para 
analizar muestras PCR (Reacción en 
Cadena de la Polimerasa) del virus,  
fueron evidentes al confirmar al pa-
ciente cero en el país, un hombre de 33 
años, proveniente de Singapur.  

Boris Oportus, director (s) del Hos-
pital Regional, afirmó que la pandemia 
fue un desafío asumido por todo el 
hospital y el equipo de laboratorio clí-
nico. “No podemos olvidar que aquí se 
procesó la primera muestra positiva de 
Covid-19 del país, correspondiente a 
un caso del Hospital de Talca (...) Des-
de entonces los equipos de laborato-
rio y clínicos no han parado y siguen 
dando muestras de sus competencias, 
asistiendo al Hospital Herminda Mar-
tin (Chillán) y a otros para instaurar la 
técnica para pesquisar el virus”.  

Ahora cuando el laboratorio del 
Hospital Regional se acerca al millón 
de PCR por Covid-19 procesados y es 
uno de los tres centros a nivel nacional 
capaz de procesar y confirmar hanta, 
según el directivo, se acercan a un nue-
vo desafío. “Muy pronto estará apli-
cando la técnica para procesar los PCR 
de la nueva epidemia conocida como 
viruela del mono” para pacientes del 
sur de Chile. 

Iván Rodríguez, bioquímico encar-
gado de la sección Microbiología Ce-
lular y Molecular del Regional, asegu-
ró que la implementación de la meto-
dología se ajusta a la estrategia del 
Ministerio de Salud (Minsal) que con-
siste en aprovechar  “las capacidades 
que tiene este laboratorio, para apoyar 
en el diagnóstico de la nueva epidemia 
y evitar sobrecarga de muestras al Ins-
tituto de salud Pública (ISP)”. 

El profesional aseveró que en to-
dos los hospitales de la Región se pue-
de establecer la técnica para realizar 
un diagnóstico más rápido. “Nuestro 
laboratorio… ya tiene experiencia en 
las técnicas moleculares y hoy está 
capacitado, razón por la que el ISP y 
el Minsal nos van a transferir la meto-
dología de PCR para viruela símica”, 
dijo y aseguró que dicha tarea la asu-
mirán próximamente.  

 
Múltiples funciones  

En el intertanto, el equipo de 20 pro-
fesionales y técnicos de Microbiología 
Celular y Molecular continúa proce-
sando PCR para detectar el virus Sars 
Cov 2, Covid-19,  a razón de 1.000 dia-
rios, con turnos de 24 horas y una po-
sitividad histórica de 12%. “Esta es una 
estadística que llevamos diariamente, 
que vamos reportando al Ministerio de 
Salud. Hemos procesado una canti-

Regional se alista para analizar 
PCR de Viruela del Mono 

mentar la técnica, trabajando con pro-
fesionales de  Los Ángeles, Higueras, 
Tomé, San Antonio y de la Quinta re-
gión, entre otros.  

Este año con el retorno paulatino a 
la normalidad, así como el desconfina-
miento de las familias, tras casi dos 
años de encierro, favoreció el incre-
mento de los virus respiratorios, con 
el testeo respectivo. “Este año en par-
ticular ha sido muy difícil y duro, por 
la alta circulación de todos los otros vi-
rus, aparte del Covid, virus de influen-
za, virus sincicial respiratorio, virus 
para influenza, adenovirus, con los 
consiguientes y, a veces, graves proble-
mas por enfermedades respiratorias”. 

Otras de las estrategias Minsal  que 
impacta en las labores del laboratorio 
clínico del Guillermo Grant Benaven-
te, se relaciona con testear las varian-
tes mutacionales que tiene el Sars 
Cov2 para hacer vigilancia epidemio-
lógica genética del comportamiento 

del virus Covid  y de sus mutaciones. 
“De esta forma, como equipo, vamos 
conociendo cómo va cambiando su 
genética en el tiempo, si se vuelve más 
o menos virulento, si es más contagio-
so, o menos”. 

Rodríguez comentó que, a pesar de 
la mejor situación epidemiológica que 
se vive en Chile, el virus de la Covid-19  
“va a seguir presente, por lo tanto, el 
testeo, seguro, seguirá un tiempo más”, 
comentó.  

 
Contagiados 

Cabe destacar que la viruela símica, 
causada por el virus Monkeypox virus, 
que se transmite, a través del contac-
to directo con la sangre,  los líquidos 
corporales o las lesiones de la piel o las 
mucosas de animales infectados.  

A su vez, la transmisión secundaria, 
también conocida como transmisión 
de persona a persona, puede producir-
se por contacto estrecho con secrecio-

dad aproximada de 915.000 PCR, des-
de marzo del año 2020, a esta fecha. Es-
tamos muy cerca del millón realizados 
en todo este periodo”. 

Cabe destacar que en los inicios de 
la pandemia el ISP transfirió al Regio-
nal la metodología para procesar PCR 
Covid y certificó al establecimiento 
para analizar muestras  de Ñuble y el 
Maule. La apertura de  múltiples labo-
ratorios en Chile les permitió capaci-
tar a su personal y ayudar a imple-

FOTO: HOSPITAL REGIONAL GUILLERMO GRANT BENAVENTE

A la fecha el centro de salud se acerca al millón de análisis 
realizados para detección de la Covid-19. Además realiza 
vigilancia epidemiológica de variantes del virus y de otros 
causantes de enfermedades respiratorias.

nes infectadas de las vías respirato-
rias o lesiones cutáneas de una perso-
na infectada, o con objetos contami-
nados recientemente con los fluidos 
del paciente o materiales de la lesión. 

Fiebre, cefalea intensa, linfadeno-
patía (inflamación de los ganglios lin-
fáticos), dolor lumbar, mialgias (dolo-
res musculares) y astenia intensa ( fal-
ta de energía) son parte de los 
síntomas que se pueden extender de 
14 a 21 días. 

Hasta el momento, según el último 
informe emitido por la Seremi de Sa-
lud, la Región registra 16 casos de vi-
ruela símica confirmados, uno en la 
provincia de Arauco establecido en 
Cañete, otro en Los Ángeles y 14 en  la 
provincia de Concepción: seis de la 
capital regional, dos de coronel, uno en 
Hualpén, dos de San Pedro de la Paz y 
tres de Talcahuano.    

De estos 10 realizaron aislamiento 
en residencia sanitaria y seis en domi-
cilio. Actualmente nueve siguen en 
confinamiento y siete fueron dados 
de alta. 

Del total de casos se determinaron 
33 contactos estrechos investigados, 
18 de ellos en seguimiento y 15 que ya 
concluyeron el proceso.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Kilómetro 28 en la 
Ruta P72-S

Biobío marcará 
precedente con 
diálogo sobre 
infraestructura 
de transporte 
y logística

 CON MIRADA MULTISECTORIAL
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Consejo de Políticas de Infraestructura y 
la UdeC, realizarán una actividad para 
conversar sobre cómo proyectar una 
política que perdure en el tiempo.

“Diálogo Regional: Desarrollo de la 
Infraestructura de Transporte y Lo-
gística de la Región del Biobío” es la 
actividad con que el Consejo de Po-
líticas de Infraestructura (CPI) -don-
de la UdeC es uno de sus socios aca-
démicos- dará inicio a una serie de 
conversaciones en diversas zonas del 
país, con el objetivo de contribuir al 
desarrollo local, entregando su expe-
riencia a los gobiernos regionales 
para articular de forma eficiente po-
líticas de estado con actores públicos, 
privados, de la academia y del sector 
productivo. 

Para este primer diálogo, el CPI 
formó una alianza con la Facultad de 
Ingeniería de la Universidad de Con-
cepción, quien será la anfitriona del 

encuentro en formato híbrido, este 
martes 4 de octubre desde las 09:30 
horas, actividad que será presidida 
por el Rector de la UdeC, Dr. Carlos 
Saavedra Rubilar, y que tendrá dos 
paneles de conversación: “Necesida-
des, brechas y oportunidades de in-
fraestructura de transporte y logísti-
ca en la región del Biobío” y “Caminos 
de acción para la infraestructura de 
transporte y logística en la región del 
Biobío”. Ambos paneles contarán con 
la participación presencial de sere-
mis, autoridades del Gobierno Regio-
nal del Biobío, alcaldes, representan-
tes del mundo productivo y académi-
cos de la UdeC que hoy presiden los 
directorios del Puerto de Talcahua-
no y EFE Sur, respectivamente. 

Carlos Cruz Lorenzen, Director 
Ejecutivo del CPI, señala que es muy 

importante que las regiones puedan 
desarrollar y materializar sus pro-
yectos de infraestructura, “vamos a 
contarles lo que ha sido nuestra ex-
periencia, vamos a plantear algunas 
dudas de cómo esto está operando y 
nos gustaría mucho poder antici-
parnos a determinadas dificultades”, 
siempre desde una mirada que bus-
ca sumar, “por eso nos pareció tan 
atractiva esta actividad en conjunto 
con la Universidad de Concepción, 
porque es una casa de estudios que 

tiene una raigambre en la región”. 
Además, adelanta que Biobío marca-
rá un precedente en estas conversa-
ciones, ya que la idea es replicar esta 
actividad en otras regiones del país, 
tocando temas parecidos, como por 
ejemplo, “incentivar y contribuir des-
de la infraestructura para resolver 
los temas de vivienda que el país tie-
ne o cómo resolver los temas de agua 
en las regiones donde estamos con 
escases hídrica significativa”. 

El “Diálogo Regional: Desarrollo de 

la Infraestructura de Transporte y Lo-
gística de la Región del Biobío” se de-
sarrollará este martes 4 de octubre, 
desde las 9:30 horas, en el Auditorio 
Salvador Gálvez, de la Facultad de In-
geniería de la Universidad de Concep-
ción, ubicado en calle Edmundo Lare-
nas 219. Para quienes deseen inscribir-
se en la actividad, pueden hacerlo en 
el sitio https://fi.udec.cl/eventos/.

ACTIVIDAD se realizará actividad de 
infraestructura de transporte y logística.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tres personas fallecidas deja accidente

sonas dializadas- fueron trasla-
das al Hospital Kallvu Llanka de 
Cañete. 

El hecho ocurrió específica-
mente en el kilómetro 28 en la 

Un accidente de tránsito se re-
gistró la tarde de este sábado en la 
ruta que une a Cañete y Tirúa.  

La emergencia dejó tres perso-
nas fallecidas y más de una dece-
na de heridos luego que un mini-
bus colisionara con una camio-
neta, terminando volcada a un 
costado de la calzada. 

Tras el violento impacto, tres 
mujeres murieron en el lugar. En 
tanto, los demás pasajeros del 
vehículo -que trasladaba a per-

FOTO: DIARIOPROVINCIAL.CL

ruta P 72-S en el sector de Antiqui-
na, a unos 30 kilómetros al sur de 
Cañete.  

Voluntarios de Bomberos, per-
sonal del SAMU y efectivos de Ca-
rabineros acudieron hasta el lugar 
para realizar las labores de resca-
te y traslado de heridos, así como 
el control del tránsito. 

Hasta el cierre de esta edición, 
no se habían entregado datos de 
las identidades de las víctimas de 
este accidente.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

en el sector Antiquina fue el 
lugar del fatal suceso.
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Educación Pública   Colegios emblemáticos de Biobío

MÁS DE 120 AÑOS de servicios a la comuna que fue la 
cabecera comercial de la provincia de Arauco.

EL DESARROLLO cultural impulsado por la escuela tiene como foco la realización de muestras artísticas 
folclóricas chilenas y de otras culturas. 

LA CAMPANA  
marca las diferentes 
etapas de la jornada 

escolar, explica 
Claudio Roca.

Escuela San Pedro 
de Laraquete

PROYECTO FINANCIADO POR EL FONDO DE 
MEDIOS DE COMUNICACIÓN 2022:

APOYO PEDAGÓGICO para garantizar una mejora continua de los resultados 
escolares, el desarrollo integral de los educandos. 
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La Escuela San Pedro de Laraquete se encuentra ubicada a la entrada de la Provincia de Arauco, en la comuna que 
lleva su nombre, con una panorámica de verdes paisajes, ríos y una hermosa y extensa playa. La escuela ha sufrido 
dos incendios en los últimos años, ocasiones en que se quemaron dependencias como biblioteca, salas de clases, la-
boratorio de computación y oficinas, perdiéndose la totalidad de los materiales y mobiliario. Peso a ello, la escuela 
nunca cerró las puertas y mantuvo su funcionamiento. La escuela cuenta con una matrícula de 240 alumnos dividi-
dos  en PreKinder, Kinder y Educación Básica de 1º a 8º año. En 2015 se inició un proyecto que otorga a la escuela un 
enfoque bilingüe español–inglés a partir de prekinder,  buscando así la formación necesaria para atender a los de-
safíos de ahora y del futuro de sus estudiantes.  (Revisa la información completa en www.diarioconcepcion.cl) 

 
Producción: Silvanio Mariani /Carolina Echagüe.
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PROYECTO FINANCIADO POR EL FONDO DE 
MEDIOS DE COMUNICACIÓN 2022:

Creada en el año 1925 y siempre emplazada en el centro de la comuna, la escuela albergó a decenas de ni-
ños y niñas que vieron en ella un nuevo camino: yo no sería el campo ni la mina el destino que mirarían las 
familias de Curanilahue y sus alrededores; sino sería la escuela, la misma que surge pequeña y humilde, pero 
que con el paso de los años y con los avatares de la historia, se ha hecho grande. La escuela cuenta con va-
riados logros a nivel deportivo, artístico y musical, ofrece 40 talleres extracurriculares e incluso aporta buzo 
completo, polera, casacón y delantal a cada uno de sus estudiantes, sin diferencias. El establecimiento con-
centra 1.224 estudiantes y cerca de 170 funcionarios, y hoy camina hacia su centenario con el apoyo de ge-
neraciones que han transitado por sus aulas. (Revisa la información completa en www.diarioconcepcion.cl) 

 
Producción: Silvanio Mariani /Carolina Echagüe.

CREADA EN 1925y siempre emplazada en el centro de la comuna, la 
escuela albergó a decenas de niños y niñas que vieron en ella un 
camino alternativo al campo y a las minas de carbón.

COMUNIDAD del 
colegio trabaja para 

Tradición educacional 
en Curanilahue

Educación Pública   Colegios emblemáticos de Biobío
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DIRECTORA (al centro) Alejandra Acevedo González asumió este año con 
el propósito de seguir con la tradición educacional en Curanilahue.



Ciencia&Sociedad
14 Diario Concepción Domingo 2 de octubre de 2022

El Feci se realiza en octubre 
como “Mes de la Ciencia”, 
por el Día Nacional de la 
Ciencia el primer domingo. 

Desde hoy 2 de octubre 
hasta el domingo 9 se 
desplegará la parrilla de 
actividades del Feci 2022.  

“La finalidad es acercar el 
conocimiento a toda la 
comunidad, que se empape, 
vea y viva la ciencia”. 
Sofía Valenzuela, seremi Ctci

está disponible en 
www.festivaldelasciencias.cl 
y se invita a revisarlo para 
que nadie se quede fuera de 
las distintas actividades.  

El programa del 
Feci 2022 

INICIATIVA ORGANIZADA POR EL MINISTERIO DE CTCI, SU PROGRAMA EXPLORA Y SEREMÍAS

Es el año 2070 y un canal de televi-
sión llega a la Antártica chilena para 
filmar el último documental animal, 
porque ya no quedan muchas especies 
en el planeta, pero el Continente Blan-
co se devela como impresionante re-
fugio. Ese relato cuenta la obra teatral 
“2070: El Último Documental Animal”,  
que se presentará en comunas de tres 
regiones de la Macrozona Centro Sur 
de la Seremi de Ciencia, Tecnología, 
Conocimiento e Innovación (Ctci) 
como hito de la celebración local del 
Festival de las Ciencias (Feci) 2022, a 
desarrollarse del 2 al 9 de octubre. 
 
Vivir la ciencia 

Este festival es una iniciativa orga-
nizada desde el Ministerio de Ciencia, 
Tecnología, Conocimiento e Innova-
ción (Ctci) junto a sus seremías para 
las cinco macrozonas en que se divi-
de su administración y se realiza du-
rante octubre como “Mes de la Cien-
cia” en Chile, luego que se establecie-
ra cada primer domingo como el “Día 
Nacional de la Ciencia” para visibilizar 
y relevar los aportes e impactos de la 
investigación y generación de conoci-
mientos en todas las áreas del saber 
para impulsar el desarrollo social y 
contribuir al bienestar de las personas. 

“La finalidad es acercar el conoci-
miento a toda la comunidad, que se 
empape, vea y viva la ciencia”, manifies-
ta sobre el Feci la doctora Sofía Valen-
zuela, seremi de Ctci para la Macrozo-
na Centro Sur, que abarca cuatro regio-
nes desde O’Higgins hasta la del Biobío. 
Para ello, esta iniciativa con su diversa 
parrilla tiene ese cariz de festejar a la 
ciencia y con la ciencia, porque para ge-
nerar cercanía hay que entender y dis-
frutar, caracterizándose las actividades 
por ser dinámicas y los lenguajes agra-
dables para atraer, agradar e impactar 
a personas de todas las edades y distin-
tos niveles de conocimiento.  

El Feci tiene una organización con 
una parrilla nacional y otra local que 
está a cargo de las Seremías y también 
de los PAR Explora que pertenecen a un 
área del Ministerio. Sobre ello, Sofía 
Valenzuela resalta que “nuestro obje-
tivo es llegar a la mayor cantidad de re-
giones dentro de cada Macrozona y en 
nuestro caso vamos a llegar a tres de las 
cuatro regiones con nuestras activi-
dades”. Los PAR Explora tienen alcan-
ce regional y van a realizar actividades 
en distintas comunas de cada región. 

Este 2022 el tema central de la fies-
ta estará en el cambio climático, po-
niendo especial énfasis en la regene-
ración, el agua y la escasez hídrica. 

 
La fiesta local 

“2070: El Último Documental Ani-

Feci 2022: llega la fiesta para 
celebrar a las ciencias junto a 
la comunidad por una semana
Con foco en el cambio climático y el 
agua se realizará el festival que busca 
relevar el valor del desarrollo científico y 
acercar el conocimiento en Chile. Para 
la macrozona hay varias actividades. 

mal”, obra de la dramaturga Ingrid 
Fierro, ganadora del primer concurso 
de dramaturgia para niños y adoles-
centes del Festival Internacional de 
Teatro Familiar FamFest 2017, tendrá 
funciones en la comuna de Requínoa 
de la Región de O’Higgins, en San Cle-
mente de la Región del Maule y Arau-
co en la Región del Biobío como prin-
cipal actividad de la fiesta local.  

La puesta en escena estará a cargo 
de la compañía teatral “La Otra Zapa-

tilla” y, en el caso regional, se presen-
tará el viernes 7 de octubre en el Cen-
tro Cultural de Arauco. La realización 
de esta instancia cuenta con la cola-
boración de la Delegación Presiden-
cial Provincial de Arauco, la Seremi de 
Medio Ambiente Biobío, la Seremi de 
Educación Biobío, la Municipalidad 
de Arauco y Conaf.  

“Haremos dos funciones y decidi-
mos invitar a niños, niñas y adolescen-
tes de escuelas públicas y zonas aleja-
das dentro de la comuna. Proyecta-
mos abarcar a cerca de 200 escolares”, 
comenta la seremi de Ctci. Y también 
que al finalizar se realizará un conver-
satorio del que participará él o la se-
remi de Medio Ambiente, Oscar Rei-
cher para el caso de Biobío, junto con 
la herpetóloga Marcela Vidal, investi-
gadora de la Universidad del Bío-Bío. 
“Ellos se van a dedicar a responder 
las preguntas que les queden a niños 
y niñas tras la obra de teatro, para 

FOTO: SEREMI DE CTCI 

animarlos en que, si bien estamos en 
un escenario de cambio climático, la 
ciencia tiene mucho que aportar para 
mitigar los problemas a los cuales nos 
estamos viendo enfrentado y dar algu-
nas soluciones”, adelanta.  

Además, el PAR Explora Biobío iti-
nerará por distintas comunas de la 
región para llevar el Feci a su comuni-
dad. La primera jornada será el 6 de 
octubre en el Parque Alessandri de 
Nacimiento, de 11 a 16 horas. Al otro 
día será el turno de Curanilahue, con 
una cita en su Centro Cultural desde 
las 10:30 horas.  El 8 a partir de las 12 
del día llega el turno de la capital pen-
quista, con una fiesta que se realizará 
en el campus de la Universidad de 
Concepción.  

El Feci 2022 también considera una 
parrilla de actividades virtuales.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL FECI busca que personas se acerquen, experimenten y 
disfruten la ciencia en sus distintas disciplinas y saberes.
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participaron de importante 
feria en Santiago. 

expositores
600

DESARROLLADOS POR ACADÉMICOS DE INGENIERÍA AGRÍCOLA UDEC

Entre el 27 y el 29 de septiembre la 
Facultad de Ingeniería Agrícola de la 
Universidad de Concepción (FIAU-
deC) participó en Santiago, en la dé-
cima edición de Espacio Food & Ser-
vice, la feria líder del rubro alimenta-
rio en el país y la segunda de 
Latinoamérica. 

La amplia comitiva de académi-
cos y funcionarios, liderada por el di-
rector del Departamento de Agroin-
dustrias de FIAUdeC, Dr. Christian 
Folch Cano, concurre en virtud de 
una invitación del Programa Estraté-
gico Transforma Alimentos, de Cor-
fo, con el objetivo de dar a conocer los 
productos gastronómicos desarro-
llados por los investigadores del De-
partamento de Agroindustrias y del 
Centro de Desarrollo Tecnológico 
Agroindustrial (CDTA), así como los 
servicios que prestan estas unidades 
y sus laboratorios. 

En Espacio Food & Service 2022 
participaronn los actores públicos y 
privados más relevantes del sector y se 
espera convocar a más de 20 mil per-
sonas e invitados de ocho países, en 20 
mil metros cuadrados en el Centro de 
Convenciones Espacio Riesco. Pre-
tende ser un espacio que genere nego-
cios entre el área industrial y el públi-
co profesional, con cerca de 600 expo-
sitores y poco más de mil marcas 
representadas. 

La feria tiene, entre sus activida-
des, ruedas de negocios, cocinas inte-
ractivas, certámenes gastronómicos, 
torneo de pastelería, catas para pro-
fesionales y charlas asociadas al cre-
cimiento sustentable. 

 
Actividades 

“Hay muchas expectativas con res-
pecto a la participación en este even-
to, porque creo que vamos a tener un 
rol protagónico, ya que se nos ha invi-
tado a ser parte de distintas activida-
des en las cuales van a estar involucra-
dos nuestros productos, los que he-
mos desarrollado a través de distintos 
proyectos y prestaciones de servicios”, 
subrayó el Dr. Folch, quien hizo hinca-
pié en que, a diferencia de la mayoría 

Muestran innovadores 
productos en décima 
feria Food & Service
Presentaron algunos de los alimentos desarrollados por  
investigadores de la Casa de Estudios, así como servicios que 
prestan sus unidades y laboratorios, en evento líder en el país.

de los expositores, la Facultad fue in-
vitada a ser parte del espacio. 

Agregó que “tenemos un stand, 
dentro del espacio de Transforma Ali-
mentos, con quienes hemos trabaja-
do constantemente; ellos, además, 
nos invitaron a participar de un panel 
de conversación denominado ‘Terri-
torio, ingredientes y gastronomía’, 
con la crema untable de castañas de 
Delicias de El Carmen, que desarro-
llamos con los castañeros y que fue 
parte del Catálogo de Transforma Ali-
mentos 2021. En el panel, un chef pre-
para una receta con la crema untable 
y en paralelo, una representante de 

Delicias de El Carmen cuenta la his-
toria del producto”. 

También participaron en activida-
des de activación gastronómica, en 
las que se utilizan productos como el 
polvo de rosa mosqueta, producido en 
la planta piloto agroindustrial; la ha-
rina de quínoa, de la planta de granos 
ancestrales; el sucedáneo de café Blu-
coff elaborado 100% en base a aránda-
nos y el queso crema Kräm, ambos de-
sarrollados en el CDTA. 

El académico añadió que, con esta 
participación, la Facultad de Ingenie-
ría Agrícola de la Universidad de Con-
cepción mejora su posicionamiento 

como referente en el rubro. “Dado que 
vamos a presentar productos y servi-
cios, mi expectativa es que otras ins-
tituciones, empresas y personas se 
motiven a trabajar con nosotros, a 
presentarnos propuestas de trabajo 
para que podamos desarrollar más 
productos y proyectos en el área 
agroalimentaria”, comentó. 

Los servicios que brindan el Depar-
tamento de Agroindustrias de FIAU-
deC y el Centro de Desarrollo Tecno-
lógico Agroindustrial (CDTA) y que 
son difundidos en la feria son: formu-
lación, desarrollo y validación de ali-
mentos saludables; análisis de labora-
torio para caracterización de alimen-
tos; pilotaje, escalamiento y mejoras 
de procesos de elaboración de alimen-
tos; y asesoría especializada y capaci-
tación en elaboración de alimentos. 

Junto al Dr. Folch también partici-
pan Marcelo Muñoz, encargado de la 
planta piloto de granos ancestrales; 
Claudia Carrasco, coordinadora de 
Control de Gestión del CDTA y profe-
sionales del CDTA. Además, un grupo 
de alumnos del Programa de Forma-
ción Complementaria en Industria 
Alimentaria -que dicta la Facultad- 
viajarán a la feria acompañados por la 
coordinadora del programa, Natalia 
Valderrama; por los docentes Marga-
rita Ocampo y el Dr. Gastón Merlet; y 
por Victoria Mardones, del Labora-
torio de Control de Calidad.
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INVESTIGADORES 
de la UdeC pudieron 
mostrar sus 
innovadres 
productos en 
Food & Service.

fueron representados en el 
evento en que la UdeC tuvo 
un destacado rol.

países 
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CIFRAS DE LA SEREMI DE ECONOMÍA

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

En términos de exportación la 
Región del Biobío es la tercera con 
más participación en el país,  y se-
gunda en el ranking nacional de im-
portaciones, lo que refleja la voca-
ción productiva y económica de la 
zona donde la logística y comercio 
exterior se transformaron en pilares 
fundamentales para el desarrollo 
local. De ahí la importancia de los 
desafíos más relevantes para el te-
rritorio visto como una plataforma 
y corredor bioceánico. 

De acuerdo a la Seremi de Econo-
mía de la Región del Biobío, la Re-
gión representa el 13% del comercio 
exterior de Chile (importación y ex-
portación), en lo que va de este año. 
Esto también se traduce en una ge-
neración de empleos directos cerca-
no al 40%. 

Biobío suma el 13% del 
comercio exterior a nivel 
nacional durante 2022 
El porcentaje actual ya sobrepasó a las cifras 
del año anterior. Distintos actores del área se 
refieren a los precios del flete marítimo y a los 
desafíos de infraestructura logística. 

Javier Sepúlveda, seremi del ramo, 
detalló que “en lo que llevamos del 
2022 el comercio exterior de Biobío 
supera los US$18 mil millones lo 
que representa el 13% de todo lo 
comercializado con el exterior en el 
ámbito país. En el año 2021 la par-
ticipación de la Región llegó al 11%, 
por lo tanto, es una cifra significa-
tiva que nos posiciona como una 
zona portuaria por excelencia”. 

“Solo en el área del transporte y al-
macenamiento en la Región se ge-
neran hoy poco más de 38 mil em-
pleos lo que equivale al 6% del em-
pleo regional  que genera de manera 
directa el sector de la logística y el 
comercio exterior, pero no es el úni-
co, porque existen puestos indirec-
tos que se encadenan con otras ac-
tividades como el suministro del 
consumo de energía, de agua, servi-
cios de alojamiento y de comunica-

ciones entre otras áreas especializa-
das junto con el comercio local”, 
destacó Javier Sepúlveda. 

 
Otras cifras relevantes 

El Dr. Cristian Mardones, profesor 
asociado del Departamento de In-
geniería Industrial de la Universidad 
de Concepción recordó que Biobío 
tiene una base productiva con un 
fuerte componente industrial 
(aproximadamente 22% del PIB de 
la Región) y esta producción se ca-
racteriza por estar destinada de for-
ma prioritaria a exportaciones. “Es-
pecíficamente, el 70,7% de las expor-
taciones regionales son de 
productos de la industria forestal, 
tales como madera aserrada, perfi-
les y molduras de madera, tableros, 
madera contrachapada, celulosa, 
papel, chips y otras maderas semie-
laboradas. Otras industrias apor-

tan un 12,5% de las exportaciones 
regionales, le siguen productos pes-
queros 11,5% y productos agrope-
cuarios 4,3%”, detalló. 

En este contexto, los desafíos para 
el desarrollo logístico y de comercio 
exterior, “se enfocan en darle un so-
porte a estas actividades producti-
vas que seguirán creciendo en el fu-
turo y presionando la infraestructu-
ra existente. Esta mejora en la 
productividad regional se puede lo-
grar realizando inversiones en in-
fraestructura para disminuir los 
tiempos de desplazamiento del 
transporte de carga (terrestre, ferro-
viario y portuario) tanto de las ma-
terias primas hacia estas industrias, 
así como también, los tiempos de 
desplazamiento de los productos 
terminados hacia los destinos fina-
les”, agregó Mardones. 

Alfredo Meneses, gerente gene-

FOTO: DP WORLD LIRQUEN 

11%  es el porcentaje de 2021 en que participó 
la región del total nacional exportado.
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ral de la Asociación de Exportado-
res de Manufacturas (Asexma Bio-
bío) dice que en cuanto a la partici-
pación en el producto interno del 
comercio exterior (Comex), “siem-
pre se ha hablado que sería un 52% 
de lo que debería ser el PIB, pero 
esta cifra es una extrapolación, por 
eso es muy importante lograr con-
tar con cifras regionales que permi-
tan tomar decisiones más certeras”. 

En este sentido, Meneses apunta 
a la prioridad que tiene el sacar ade-
lante acciones vinculadas a proyec-
tos “en términos de levantar cifras 
regionales con datos duros como 
por ejemplo, saber cuánto empleo 
genera el comercio exterior que a mi 
entender es muy alto, porque de 
una u otra forma Biobío es una Re-
gión exportadora por naturaleza, 
sea a través de empresas primarias 
como aquellas que se encadenan”. 

 
Prioridades 

Pero la lista de desafíos y priori-
dades no terminan con lo anterior. 
De acuerdo con el seremi de Econo-
mía un eje desafiante es buscar ma-
neras más integrales de generar 
transporte de carga integrando el 
camión con el tren, como ocurre en 
países desarrollados. “Hoy día el 
tren representa amenidades signi-
ficativas en cuanto a la energía que 
es posible usar como el hidrógeno 
verde y equivale a la acción de 50 ca-
miones. Mejorando el sistema fe-
rroviario sería viable retirar camio-
nes desde el centro de la ciudad”. 

Javier Sepúlveda destaca también 
los instrumentos de planificación 
territorial de las comunas costeras 
que albergan puertos con el objeti-
vo de procurar desarrollos territo-

variado el precio de los fletes navie-
ros. “Se está generando un escena-
rio interesante y complejo a la vez 
porque hemos observado que han 
ido cayendo los valores de los fle-
tes y los contenedores pero no por 
decisión de las empresas navieras, 
sino porque el consumo a nivel glo-
bal se ha ido deteriorando y eso 
habla de que los efectos de la infla-
ción está afectando a nivel global ( 
internacional) impactando con 
menos tránsito y menos productos 
debido al menor consumo, lo que 
explicaría en parte también los me-
nores precios”. 

  
Visión de un importador 

Nicolás Baeza es importador de 
materiales de construcción desde 
Biobío y comenta que “un gran de-
safío en la Región sería contar con 
un puerto que permita desconsoli-
dar cargas, ya que este proceso ac-
tualmente solo se hace en la quin-
ta región y eso genera un costo enor-
me en transporte vía terrestre de los 
productos importados hacia la re-
gión del Biobío”. 

Baeza añadió que proyecta dupli-
car o incluso triplicar sus exporta-
ciones en 2023 “ya que los produc-
tos que importamos son de buena 
calidad y bajos precios, por lo tan-
to, nuestros clientes están muy sa-
tisfechos de poder contar con esas 
dos variables” aseguró.
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Unificación de puertos
El MOP del Biobío proyecta una nueva 
estrategia de unificación entre carrete-
ras y los accesos a los puertos.

trabajando y mejorando tanto lo 
que son las rutas concesionadas 
de forma de generar conexiones 
entre ellas. Por ejemplo, en la re-
concesión de la ruta del Itata está 
contemplado el mejoramiento de 
la conexión con la ruta a Cabrero 
y la interportuaria, y la intercone-
xión de esta última hasta San Vi-
cente (en Talcahuano); y la nueva 
ruta concesionada desde Copiule-
mu, pasando por Hualqui hacia el 
puerto de Coronel, que también 
hace una circunvalación respecto 
del centro de Concepción”. 

 
Precio de fletes marítimos 

Un fenómeno que ha llamado la 
atención de los actores consulta-
dos es la caída en los precios de los 
fletes marítimos que, a raíz de la 
pandemia, llegaron hasta un 600% 
más altos que en tiempos normales. 

Germán Alarcón, jefe de opera-
ciones comerciales de Logistec, una 
empresa regional orientada a la in-
ternacionalización y logística en ge-
neral,  sostuvo que “la gradual baja 
de tarifas de fletes marítimos en ru-
tas asiáticas de alto tráfico permite 
articular con mayor normalidad los 
procesos de embarque, acercándo-
nos poco a poco a la realidad pre-
pandemia”. 

 A la vez, el ejecutivo planteó 
que existe una corriente de nuevos 
empresarios que buscan constan-
temente educarse en esta materia 
y son justamente ellos quienes han 
aprovechado las oportunidades 
que genera un ambiente que para 
muchos es negativo. “El llamado es 
a disminuir los costos de almace-
naje y cubicar bien las cargas”. 
concluyó. 

Por su parte , Alfredo Meneses de 
Asexma Biobío expresó que un 
tema muy relevante es cómo ha 
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riales armoniosos con capacidad 
de adaptarse a los cambios que pre-
senta el mercado del comercio ex-
terior. “Por ejemplo, hoy en Coronel 
existe un plan regulador comunal 
restrictivo en la zona de Cabo 
Foward que posee ciertas limitantes 
de expansión que no va en línea con 
proyectos de futuro que buscan me-
jorar ese puerto a raíz del cierre de 
la central de Bocamina el que no po-
drá seguir recibiendo carbón y por 
lo tanto está la urgente necesidad de 
reinventarlo”. 

Del mismo modo, el secretario 
regional ministerial dijo que “otra 
área de desarrollo relevante es la 
formación de capital humano avan-
zado, con profesionales y técnicos 
que contribuyan a perfeccionar el 
sector logístico y que colaboren con 
una innovación continua en cuan-
to a procesos, técnicas y tecnologías 
que eleven la competitividad de la 
Región”.  

Hugo Cautivo, seremi de Obras 
Públicas (OO.PP.) indicó que  “esta-
mos esperando la aprobación del 
Plano Regulador Metropolitano por-
que es una ruta con un trazado nue-
vo que debe ser incorporado a los 
planos reguladores y esto definido 
por el plan regulador metropolitano 
y entendemos que está en una últi-
ma etapa de observaciones que se hi-
cieron por parte de Contraloría que 
están siendo respondidas y al mo-
mento de estar esto aprobado esta-
ríamos en condiciones de traspasar 
todo a un proyecto Pie de Monte de-
finitivo en su diseño y ejecución”. 

Además, Cautivo se refirió a 
otros dos proyectos de relevancia 
para la logística. “Desde el punto de 
vista de la planificación estamos 
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MONTO PARA INICIO DEL DISEÑO DE PROYECTO

A través de una firma se oficiali-
zó el convenio para impulsar una es-
trategia que fortalecerá a la zona tu-
rística de los Saltos del Laja. Proyec-
to impulsado por el Gobierno 
Regional del Biobío, la Asociación 
de Municipalidades por el Desarro-
llo Turístico de Los Saltos del Laja, 
la compañía CMPC y la Universidad 
del Bíobío. 

 La jornada de firma de acuerdo 
contó con una masiva asistencia de 
emprendedores, dirigentes gremia-
les y vecinales, además del alcalde 
Mario Gierke, presidente de la Aso-
ciación de Municipios por el Desa-
rrollo Turístico de Los Saltos del 
Laja junto a los alcalde de las comu-
nas que componen la agrupación 
(Yumbel-Los Ángeles); el Goberna-
dor Regional Rodrigo Díaz; y repre-
sentantes de CMPC, entre otros. 

Gierke destacó el aporte de capi-
tal privado para este plan de desa-
rrollo turístico e invitó a los diri-
gentes y emprendedores presen-
tes a participar en forma activa y 
entusiasta en la elaboración del 
proyecto. 

En similares términos se refirie-
ron el gobernador Díaz, compro-
metiendo el respaldo del Gobierno 
Regional; el ejecutivo de la CMPC 
Cristian Coutiño y el académico 
universitario Iván Cartes, jefe del 
equipo que elaborará este Plan 
Maestro. Se realizará con una am-
plia participación en nueve talle-
res ciudadanos, entre octubre pró-
ximo y abril del 2023, generando los 
primeros tres proyectos desenca-
denantes del proceso, que contarán 
con financiamiento regional. 

Cabe destacar que, se espera a fi-
nes del próximo año ya esté el dise-
ño que dará vida al Plan Maestro y 
se ejecute el año 2024, concretando 
la transformación definitiva de los 
Saltos como principal atractivo tu-

Plan maestro para 
Saltos del Laja contempla 
inversión de $140 millones
Se trata de un trabajo de carácter público-privado. 
Autoridades y gremios esperan que se ejecute en 2024.

rístico de la Región y, a partir de él, 
generar recorridos turísticos com-
plementarios, cambiando su actual 
imagen de turismo de paso, trans-
formándolo en un destino turístico 
de excelencia, tal como se ha logra-
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do en el sector costero post terre-
moto del 27/F y en ejemplos inter-
nacionales.

Un aumento de un 13,2% regis-
tró la molienda de trigo de la Re-
gión del Biobío durante agosto 
de este año, de acuerdo al Insti-
tuto Nacional de Estadísticas 
(INE). 

Esto significó un total de 13 mil 
322 toneladas. Además, el desem-
peño obtenido en el análisis inte-
ranual fue asociado al mayor pro-
cesamiento de productos y sub-
productos de trigo.  

Biobío: molienda de trigo aumentó en 13,2%
meses, incidido por la mayor ela-
boración de productos de trigo.  

El 7,9% de la molienda de trigo 
nacional fue procesada en la Re-
gión del Biobío.  

Se procesaron 108 mil144 tone-
ladas de molienda de trigo entre 
enero y agosto del año 2022, acu-
mulando una variación positiva 
de 4,7%, explicado por el mayor 
procesamiento de productos y 
subproductos de trigo.
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En tanto, se procesaron 169 mil 
591 toneladas en el país, nivel que 
presentó un alza de 0,3%, en 12 

ExpoMundoRural 
de Biobío se 
realizará en 
diciembre
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Entre el 1 y el 4 de diciembre 
próximo se realizará la Expo-
MundoRural Biobío. Así lo con-
firmó Indap, detallando que 
tendrá sede en Concepción. 

Esto tras la celebración de la 
reciente actividad nacional eje-
cutada en Santiago y donde sie-
te empresas del Biobío partici-
paron de esta. Ahí más de 15 
mil visitantes llegaron al even-
to, durante sus cuatro días de 
duración, y que culminó con 
ventas por más de $200 millones 
en productos. 

Luis Velásquez, productor 
de miel de “Colmenar Nativo” 
de Arauco, dijo que “el viaje a 
Santiago fue maravilloso, y nos 
sentimos como en casa. Supe-
ramos nuestras expectativas 
de ventas y eso nos tiene con-
tentos y con ánimo de seguir 
trabajando”.  

En algunos casos, como el de 
Matilde Codina, de “Orquídeas 
Biobío”, el stock no fue suficien-
te. “Habíamos estimado un nú-
mero de productos para ven-
der en cuatro días y nos fue muy 
bien”.   

“De hecho, el domingo a las 
13.00 horas ya no nos quedaba 
nada”, expresó la productora de 
la comuna coronelina, durante 
su primer balance.
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13.322
toneladas fue el total procesado, según 
el INE.

Postal regional
Los Saltos del Laja tiene administración 
compartida entre los municipios de 
Cabrero, Yumbel y Los Ángeles.
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Espacios culturales se 
guiarán por lineamientos 

de etapa de “apertura”

VIGENTE DESDE ESTE 1 DE OCTUBRE

Desde la jornada de ayer, se dio 
el vamos a nivel nacional de la nue-

va etapa dentro del Plan Seguimos 
Cuidándonos Paso a Paso, que lleva 
por nombre “Escenario de Apertura”. 
Una nueva realidad ante la vigente 
pandemia, que significa a grandes 
rasgos que ya no se establecerán fa-
ses y que entre sus medidas se cuen-
ta el prescindir del uso de las masca-
rillas -excepto en centros de salud y 
recomendable en el transporte públi-
co o privado-, eliminación del Pase 
de Movilidad , aforos y distancia-
miento social, además de poder 
vender y consumir alimentos en 
recintos cerrados. 

Nuevos lineamientos que 
también competen al área de 
las artes, o sea, si bien desde 
hace unos meses se elimanron 
los aforos en los espacios cul-
tures cerrados, ahora se su-
man las otras medidas men-
cionadas, pero que al también 
ser lugares en donde se reúne 

o aglomeran un número importan-
te de personas, igual sería conve-
niente el no bajar la guardia y man-
tener -sugerir- el uso de la mascari-
lla, por ejemplo. 

“ El fin de las restricciones sanita-
rias va de la mano con las medidas de 

Si bien se trata de recintos cerrados, en 
donde igual se aglomera cantidad 
importante de gente, el uso de la 

mascarilla no será obligatorio, pero 
recomendable. Sin aforos ni 

distanciamiento social de por medio,  
se seguirá apelelando al criterio y 

autocuidado de las personas. 

reactivación cultural que estamos 
impulsando como Ministerio de 
las Culturas. Sin embargo, quie-
ro ser muy clara en esto, depen-
de mucho del autocuidado de 
todos y todas. El uso de la mas-
carilla no será obligatorio. Es de-
cir, se recomienda el uso de 
mascarilla en lugares 
de alta aglomeración 
de personas, pero 
desde ahora esa 
responsabilidad 
recae en cada per-
sona”, recalcó Orly 
Pradena, seremi de 
las Culturas del Biobío. 

En este sentido para 
Corcudec, es muy impor-
tante este paso, ya que per-
mitirá al Teatro UdeC rea-
lizar con total normalidad 
-casi igual a antes de mar-
zo de 2020- cada una de 
las actividades cotidianas 
en su sala principal, sin li-
mitar aforos, lo que bene-
ficiará también al desa-
rrollo de las expresiones 
artísticas y sus creado-
res locales, sector que 
ha estado en intermi-
tencia de actividades 
estos últimos dos años, 
es decir, de adaptarse 
al lenguaje digital, pa-
sando al formato hí-

brido y ahora  nuevamente a la 
presencialidad. “ No se obli-
gará a los asistentes a usar 
mascarillas al interior del 
teatro, aunque igual como 

lo señala la autoridad sani-
taria, se recomendará el uso 

de esta en espacios ce-
rrados de alta con-

currencia de per-
sonas, en aglo-

meraciones y 
reuniones en 
espacios re-
ducidos y 

con falta de 
ventilación, y además 

ante la presencia de sín-
tomas de gripe o resfria-
do”, dijo Mario Cabrera, 
gerente de Corcudec. 

A  lo que añadió que 
“por otra parte, man-
tendremos algunas me-
didas como el control 
de acceso y síntomas -
para efectos de trazabi-
lidad- lavado frecuente 
de manos y/o uso de al-
cohol gel,  además de la 
limpieza y desinfección 
de las áreas comunes y 
otros artículos. Ade-
más, constantemente  
se realizará ventilación 

cruzada de nuestros 
espacios cerrados, y 

la toma de test de antígenos cuan-
do sea necesario”. 

Francisca Peró, directora ejecu-
tiva del Teatro Biobío, al igual que lo 
planteado por la Seremi de las Cul-
turas y Cabrera, se sumarán como 
espacio cultural a lo que la autoridad 
sanitaria indique, “ese será -siem-
pre lo ha sido- el camino que respe-
taremos. Nos parece una muy bue-
na noticia el seguir avanzando en 
todo lo que ha sido esta pandemia, 
el ir poco a poco incorporando nue-
vas formas de vida que se parezcan 
más a lo que teníamos antes del 
2020. Se van dejando atrás algunas 
de las medidas que fueron muy im-
portantes en el momento más álgi-
do de la pandemia, pero que  hoy en 
día ya no es necesario el seguir 
manteniéndolas”. 

 
Otros espacios de ocio 

Más allá de los teatros y cen-
tros culturales, este nuevo esce-
nario de mayor flexibilidad de 
medidas, también regirá a 
otros espacios de entreteni-
miento y ocio que implica aglome-
raciones. Tal es el caso de los cines, 
que también han estado a la par con 
las diferentes etapas y restricciones 
impuestas por la autoridad sanita-
ria frente al covid-19. “Al igual que 
durante este tiempo seguiremos los 
lineamientos que los respectivos mi-
nisterios vayan informando”, acotó 
Karina Ventura, directora comer-
cial de Cinemark Chile. 

Palabras que van en la misma di-
rección de lo planteado por Eduardo 
Pletikosic, gerente de Mall del Cen-
tro, complejo que alberga en su quin-
to nivel Cineplanet, “tal como anun-
ció la autoridad, se recomienda man-
tener el autocuidado, sobre todo en 
lo que respecta al uso de la mascari-
lla en lugares de alta convocatoria o 
en personas con síntomas respirato-
rios, por ejemplo.”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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“No se obligará el uso de mascarillas en el teatro, 
aunque igual como lo señala la autoridad 
sanitaria, se recomendará el uso de estas en 
espacios cerrados de alta concurrencia“. 
Mario Cabrera, gerente de Corcudec.

“Se van dejando atrás algunas de las medidas que 
fueron muy importantes en el momento más 
álgido de la pandemia, pero que  hoy en día ya no 
es necesario el seguir manteniéndolas”. 
Francisca Peró, directora ejecutiva del Teatro Biobío. 

Cultura& 
Espectáculos

Una de las medidas 
principales que se eliminó es 
el Pase de Movilidad, el cual 
era exigido en la mayoría de 
los espacios culturales.

No más Pase 
de Movilidad

Otras de las restricciones 
que igual ya no correrán son 
el aforo y la distancia social, 
lo que igual seguía limitando 
en cierta medida a la cultura.

Venta y consumo 
de alimentos
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Días redondos para el acero. 
Tras haber clasificado a mitad 
de semana a la semifinal de 
Copa Chile, Huachipato dio un 
enorme paso para cumplir su 
replanteado objetivo del año. 
Tras dejar atrás la gran ilusión 
de terminar el torneo en zona de 
Copa Sudamericana, la usina se 
enfocó en zafar del descenso y 
con la victoria 1-0 a Deportes 
Antofagasta, aquella meta ya la 
tienen prácticamente lista. 

El cuadro dirigido por Mario 
Salas le sacó 9 puntos a su rival 
de ayer y 12 al colista, tomando 
aire de cara a las cuatro fechas 
que restan de campeonato.. 

 
Trabado  

Le costó a Huachipato en el 
CAP, aunque los acereros fueron 
superiores a su rival y, por ello, 
merecedores del triunfo. Al 14’ 
y 43’ del primer tiempo, Montes 
tuvo dos remates que Sánchez 
atajó bien, yéndose ambos al 
descanso igualados sin goles.  

En el segundo tiempo, 
tras un lateral de Baeza y 
una pelota que la zaga 
de Antofagasta no logró 
rechazar de forma 
ideal, Joaquín Gutiérrez 
marcó el 1-0 con un tiro 
potente desde casi 30 
metros que contó con la 
complicidad del “Mono” 
en el arco.  

Huachipato festejó los 3 
puntos y respira tranquilo.

JOAQUÍN GUTIÉRREZ MARCÓ EN EL CAP

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Javier Torrente, entrenador de Antofagasta, estaba 
suspendido para este partido, por lo cual vio el 
duelo desde un palco. Desde allí 
se oían sus gritos al 51’, previo al 
gol de Joaquín Gutiérrez. El DT 
reclamaba que un lateral a un 
costado del área visitante era 

favorable a ellos y no para 
Huachipato. El árbitro estimó lo 

contrario, Baeza saco con las manos 
y a los 10 segundos los acereros ya 

habían marcado el único gol del partido. 
¿Se podía ir al VAR? No, porque la pelota ya había 

salido y el juego había sido reanudado. Una acción, por lo menos, dudosa.

POLÉMICA

Deportes

Transcurría el minuto 22 del primer tiempo y 
Huachipato ya podía asegurar que había dado 
cumplimiento en un 100% al reglamento del Sub 
21.  
Con Joaquín Gutiérrez como símbolo 
en aquel ítem, el cuadro dirigido 
por Mario Salas es uno de los 
elencos que no sufre con tal 
regla, ya que el lateral por 
derecha es titular fijo desde 
hace varias campañas. Y 
para broche de oro, ayer en 
Talcahuano fue el autor de 
la única conquista, con un 
potente remate desde casi 30 
metros que contó con la 
complicidad del portero Diego 
Sánchez.

CUMPLIDOS

Se jugaba el cuarto minuto de tiempo adicional cuando el 
lateral Antonio Castillo, quien reemplazó al lesionado Nicolás 
Baeza, tomó el hombro de Federico Bravo y lo desplazó hacia 
atrás, cayendo al suelo el argentino de Deportes Antofagasta. 
¿Fue penal? Si el árbitro la revisaba, perfectamente podía 
haber sancionado la infracción a favor de los nortinos. Hoy cuesta 
encontrar criteros similares en los cobros, pero en el último 
minuto del partido Huachipato pudo ver en riesgo su triunfo. 
Tras el duelo, el propio DT Mario Salas habló de “ahora cobran 

cualquier cosa en el área”.

SE SALVÓ

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

51’

Huachipato cerró 
una semana feliz. 
Los acereros 
vencieron 1-0 a 
Deportes 
Antofagasta y se 
alejaron del 
fondo de la tabla. 
“Los resultados 
obtenidos esta 
semana fueron 
espectaculares”, 
dijo el DT Mario 
Salas.

Un partido trabado y con 
un rival peleando 
seriamente por no 
descender, tenía que 
destrabarse con algún 
error grosero o alguna 
acción individual de gran 
factura. 
Y un poco de las dos hubo 
ayer al 52’ en el CAP, donde tras 

un lateral de Baeza 
y dos rechazos a medias de la zaga de 

Antofagasta, Joaquín Gutiérrez tuvo 
todo el tiempo necesario para 

acomodarse, mirar al arco y 
despachar un potente 
derechazo que superó al 
portero Diego Sànchez. 
Tuvo complicidad el 
“Mono”, quien sufrió con 
el bote que dio la pelota 
en el área, colándose más 

arriba y haciendo en vano 
su lanzamiento al piso.

MOMENTO CLAVE

Ganó en casa y se olvida  
del fantasma del descenso

GOLES

Castellón 
González 
Gazzolo 
Malanca 
Gutiérrez 
Montes 
Sepúlveda 
Altamirano 
Baeza 
Martínez 
Rodríguez

ANTOFAGASTA

FORMACIONES

Salas

DT

78’ Castillo 
po Baeza 
78’ S. Sotelo 
por Vèjar 
84’ Lobos 
por Altamirano 
90’ Torres 
por Martínez

Malanca, Gazzolo

HUACHIPATO

1

Sánchez 
Nieto 
Astorga 
Peñailillo 
Cornejo 
Orellana 
Bravo 
Cordero 
Uribe 
Flores 
Figueroa

Torrente

DT

61’ Torres 
por Flores 
61’ Pérez 
por Uribe 
66’ Cuadra 
por Peñailillo 
79’ Souper 
por Nieto

Cornejo, Nieto, Pérez

52’ Gutiérrez

Estadio: CAP Acero 
Público: 1519 espectadores 
Árbitro: Cristian Garay

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

0

52’
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Naval inició el camino  
al título con un empate 
ante Chimbarongo

Comenzó a jugar sólo finales. 
Naval partió su aventura rumbo 
al título y/o ascenso con un in-
tenso empate. Fue 2-2 en El Mo-
rro ante el poderoso Chimba-
rongo, que en el Grupo Centro 
sumó un 77% de rendimiento, 
clasificó como primero de su 
zona y anotó 78 conquistas en 22 
partidos.  

De hecho, ayer en Talcahuano  
fueron los visitantes quienes se 
pusieron en ventaja muy rápi-
do. Al 6’ Benjamín Bustos apro-
vechó un rebote para marcar el 
1-0 en El Morro, sorprendiendo 
a todos ya que el partido recién 
iniciaba. Pero los “choreros” 
reaccionaron y no pasó mucho 
rato para que igualaran, ya que 
al 20’ fue Bryan Paredes quien lo-
gró el empate para Naval. Fue 
de ida y vuelta el encuentro, con 
intensidad y bien disputado. Sin 
duda, otro roce para el “Ancla”, 
que en casa sabía no podía dejar 
escapar puntos en su objetivo 
por ascender. Por eso dolió al 
33’ el gol de Espíndola para 
Chimbarongo, quien sacó prove-
cho a una mala salida en el fon-
do de Naval para anotar el 2-1 
antes del descanso. 

FOTO: COMUNICACIONES NAVAL DE TALCAHUANO

Los primeros minutos duran-
te el segundo tiempo encontra-
ron un cuadro visitante que es-
tuvo más cerca del 3-1 que los 
choreros  del empate. Sin em-
bargo, con el paso de los minu-
tos, el equipo de Alejandro Pérez 
logró equilibrar el partido. Así, 
Naval empató 2-2 el partido al 
66’ con Ignacio Zuñiga, ilusio-
nándose los locales con el gol 
del triunfo que nunca llegó.  

Asi, repartieron unidades en 
El Morro dos cuadros que segui-
rán luchando en la fase de ascen-
so. En esa línea, el próximo ad-
versario de Naval será Municipal 
Puente Alto como visitante, rival 
que en esta fecha se impuso 1-0 
a Comunal Cabrero.

FUTBOL FEMENINO

Por los resultados, una jornada 
negativa para U. de Concepción y 
Fernández Vial. Sin embargo, no 
todo fue negativo en los dos duelos 
que se disputaron ayer en el Ester 
Roa desde el mediodía. 

En primer turno, al Campanil le 
tocó recibir al Audax Italiano, que lle-
gó al Biobío sin puntos después de 
tres fechas. Por lo mismo y tras hacer-
le dura pelea la fecha pasada al “Almi-
rante”, las itálicas fueron un rival muy 
duro para las auricielos. Al entre-
tiempo se fueron igualando sin goles, 
en un partido donde UdeC tomó la 
iniciativa e intentó dañar a un cuadro 
que cerró espacios. Eso hasta el 49’, 
donde Becerra puso el 1-0 para las 
universitarias, un gol que parecía 
tranquilizador, pero que estuvo lejos 
de ser definitivo. En la recta final, al 
78’, Zuñiga marcó el empate para el 
equipo visitante, que rescató su pri-
mer punto del Grupo A y amargó a 
UdeC, que se quedó con 4 unidades 
después de cuatro partidos. 

 
Dieron pelea 

Mucho más difícil era la tarea que 
tenía Fernández Vial. A las 17 horas 
saltaron a la cancha las aurinegras 
para recibir a Universidad de Chile, 
que se alista para competir en Copa 
Libertadores.  

Dolidas tras su última caída ante 
Santiago Morning, en las azules no 
perdonaron a un elenco local que no 
jugó un mal partido, pero que pagó 
caras algunas desconcentraciones 
ante un duro rival que está varios 
peldaños encima.  

El primer gol para la “U” fue obra 
de la goleadora Sonya Keefe, quien 
con un certero cabezazo al 27’ puso 
el 1-0. Nada pudo hacer la portera 
Díaz para evitar la conquista. Así se 

Una amarga 
cosecha que 
no las aleja 
del objetivo
UdeC igualó ante Audax y Fernández 
Vial cayó ante U. de Chile. La lucha por 
el cuarto puesto se mantiene intensa. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

perdonó y Rebeca Fernández al 66’ 
marcó el definitivo 2-0 en Collao. 

Aún así, pese a la cosecha de ayer, 
ambas siguen en carrera por semis.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CHOREROS AHORA VISITARÁN a Municipal Puente Alto en la 
capital.

1
AUDAX ITALIANOU. DE CONCEPCIÓN

1
Estadio: Ester Roa 
Árbitro: Natalia Olivera

GOLES

49’ Becerra 78’ Zuñiga 

2
CHIMBARONGONAVAL

2
Estadio: El Morro 
Público: 3 mil aprox.

GOLES

20’ Paredes 
66’ Flores  

6’ Bustos 
33’ Espíndola

fueron al descanso.  
En la segunda mitad, Fernández 

Vial tuvo ocasiones para empatar el 
partido, entre ellas un remate de 
Reveco que dio en el travesaño y 
una pifia de Pérez en inmejorable 
ubicación en el área. Pero la “U” no 

0 
U. DE CHILEFERNÁNDEZ VIAL

2
Estadio: Ester Roa 
Árbitro: Christopher Fabres 
Público: 1213 espectadores

GOLES

 27’ Keefe 
66’ Fernández
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Fernández Vial 
tiene otra chance 
para dejar el fondo

 El fútbol da revanchas, pero no 
siempre segundas oportunida-
des en el mismo campeonato. Por 
suerte para Fernández Vial y sólo 
un par de semanas después de 
cuando todo parecía perdido tras 
perder ante Santiago Morning, 
los aurinegros jugarán otra final 
para salir del fondo de la tabla. 

El “Almirante” ha sumado 4 de 
los9 últimos puntos en juego, una 
cosecha insuficiente en la lucha 
para salir del último puesto, pero 
que les ha bastado para seguir 
con vida y a sólo una unidad de su 
rival de hoy a las 20:30 horas en La 
Pintana: Deportes Melipilla. El 
cuadro que se quedó sin DT hace 
unos días y que incorporó a Eros 
Pérez como nuevo entrenador del 
primer equipo, ha cosechado sólo 
1 punto de los últimos 15 que 
jugó, disputando una segunda 
rueda muy mala en cuanto a lo 
numérico: sólo 5 de 33 puntos ha 
logrado sumar Melipilla en esta 
etapa del campeonato, un 15% 
de rendimiento que ilusiona a 
Fernández Vial. 

En todo caso, de poco sirven 

esas cifras, si los aurinegros no 
son capaces de aprovecharlas hoy 
en La Pintana. Sólo un punto los 
separa en la tabla y una victoria 
de Fernández Vial significaría 
más que tres puntos, siendo un 
golpe anímico positivo para ellos 
y, sin duda, muy duro para el rival. 
De paso, San Luis, Recoleta y el 
propio Santiago Morning son 
otros equipos que mirarán muy 
de reojo el partido, considerando 
que no están salvados 100% de la 
lucha por mantener la categoría. 

 
Sólo ganar   

Más allá del cliche, lo único que  
dejará contento a los aurinegros 
hoy será el triunfo. Por lo poco 
que resta de temporada, con sólo 
12 puntos en disputa después del 
partido de esta noche, no hay otro 
resultado que la victoria para el 
“Almirante”. 

Tras el compromiso de hoy, a 
Fernández Vial le restará jugar  
vs San Luis, Barnechea, Cobre-
loa y San Felipe, mientras que su 
rival de hoy lo hará vs Magallanes, 
S. Morning, Santa Cruz e Iquique.

UNA FINAL PARA DEFINIR LA PERMANENCIA

Enfrentan el desafío que nunca 
quisieron encarar. Increíblemente 
pese a redoblar esfuerzos para no 
repetir las precarias temporadas 
anteriores, Deportes Concepción 
encaró otra vez el último partido del 
torneo hundido profundamente. A 
las 15:30 horas en el Ester Roa, los 
lilas se jugarán la permanencia en 
el fútbol profesional. Sólo les sirve 
ganar, un empate o derrota frente a 
Rodelindo Román los hará perder la 
categoría. Impensado hasta hace 
sólo tres o cuatro meses, donde el 
equipo peleaba palmo a palmo por 
ser líder ante el actual campeón, 

Tiene 90 minutos 
para hacer valer y 
respetar su historia

Deportes Concepción se juega el 
descenso ante Rodelindo Román. Sólo 
les sirve ganar esta tarde en Collao.

caso del escenario más positivo o 
negativo se harán tras este duelo, 
pero lo concreto es que esta tarde 
nadie sobra en Collao. Tal como el 
15 de diciembre de 2019 en el 3-2 
ante Limache, el “León” necesita un 
extra para sacar la tarea adelante.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

San Marcos de Arica.  
 

Una final 
Las campañas de ambos equipos 

son similares, partieron en la parte 
alta y se fueron cayendo con el paso 
de las fechas. De hecho, cuando se 
enfrentaron al final de la primera 
rueda, era para definir el tercer y 
cuarto de la tabla. Los análisis en 

Melipilla

F. Vial

Sanhueza

Magaña

DT: P. Lira

DT: Eros Pérez

Gamonal

Silva

Harbottle

Sanhueza

Solano

Cáceres

Ahumada

Lara

Gotti

Avila

Vidal

Alvarado

Cortez

Navarrete

Hernández

Ponce

Segovia

Vidal

Espinoza

Sanhueza

D. Concepción Rodelindo
Posición

11°
Puntos

23  

Estadio: Ester Roa Hora: 15:30 Árbitro: Fernando Véjar

DT: Nicolás 
Fernández

Verdugo

El historial:

Rendimiento 

37%

Posición

10°
Puntos

24
Rendimiento 

38%

DT: Rodolfo 
Madrid

Se han enfrentado 5 veces, entre Tercera División y Segunda, con 4 
victorias para Deportes Concepción y un empate. En la primera 

rueda los lilas ganaron 2-1 en Quillota.

PG PE PP DIF 
6 5 10 -6

PG PE PP DIF 
5 9 7 3

Ojo con:
Ambos cuadros tienen bajas. En el caso del “León”, ambos Vargas 

(Cristóbal y Gabriel) están suspendidos. Bolaños será esperado 
hasta el final. En Rodelindo no estará Bustos por lesión.

Manzo

Toledo

Navarrete

Rigazzi

Fernández

Riveros

Lagos

Ibarra

Henríquez

Castillo

Quiroz

Silva

Galvez

Romero

Rojas

Salazar

Oyarzún

Muñoz

Lagües

Saavedra

Abarca
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Santoral: Ángeles Custodios

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Novasalud.com  
• Ongolmo 144 local 102

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

8/17 7/24
LOS ÁNGELES

8/25
SANTIAGO

8/27                    
CHILLÁN7/27

RANCAGUA

8/25
TALCA

7/25
ANGOL

7/20
TEMUCO

7/18
P. MONTT

8/15
LUNES

8/12
MARTES

9/14
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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